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А  НА РУСТАВСКОМ МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОМ 
ЗАВОДЕ немало рабочих династий. Печь N2 3 ■ 
мартеновском цехе обслуживает знатный метал
лург, кавалер ордена Трудового Красного Зна
мени, ударник коммунистического труда Григо
рий Себискверадзе. Подручным у  него сын 
Омари. Отец и сын решили в нынешнем году

выдать более 500 тонн литья сверх плана.
Н а  с н и м к е :  сталевар Руставского метал

лургического завода Григорий Себискверадзе 
(справа) и его  сын —  Омари Себискверадзе.

Ф ото  В. Соколова.
(Ф отохроника ГрузИНФОРМа).

НА ПОРОГЕ
Б О Л Ь Ш О Й
Л г и 3 н и

Дважды  на протяжении школьного обучения перед уча
щимися вплотную, во весь рост встает вопрос о  будущ ем —  
после восьмого класса и после завершения полного среднего 
образования. Надо принять одно из наиболее важных, ответ
ственных решений, которые человек принимает в жизни. От 
того, насколько зрелым, продуманным и серьезным окаж ет
ся это решение, зависит весь дальнейший жизненный путь.

Путей-дорог— бесчисленное множество. Выпускник восьмого 
класса может остаться в школе для продолжения общ его  об
разования, а мож ет поступить в техникум, который даст ему 
квалификацию специалиста среднего звена, или пойти в учи
лище системы профессионально-технического образования. И 
техники, и рабочие высокой квалификации республике очень 
нужны. Его старшие товарищи, покинув навсегда стены школы 
с аттестатами зрелости* имеют возможность испытать свои си
лы на конкурсном  экзамене в вуз или ж е  за короткий  срок 
приобрести рабочую  профессию в среднем специальном 
учебном заведении, техническом училище, непосредственно 
на самом предприятии. ,

Год от года растет число учебных заведений различных 
типов, дающих своим воспитанникам специальности, нужные 
народному хозяйству. С будущ его учебного года откроются 
новые техникумы: в Ланчхути, где будут готовить рабочих —  
судовых приборостроителей, в Хашури —  политехнический, в 
Телави —  текстильный. Они ш ироко распахнут свои двери пе
ред молодежью, которая остановит еврй .выбор на этих спе
циальностях. Ряд новых училищ начнет работать в системе про
фессионально-технического образования.

Кем быть? Какой путь избрать? —  спрашивают сейчас себя, 
своих близких, учителей, воспитателей тысячи выпуск
ников школы. Этим вопросом задаются также до одиннадцати 
тысяч вчерашних восьмиклассников. Они ж дут резум ного  со
вета, деловой консультации, дружеской помощ и и внимания 
старших, умудренных жизненным опытом людей.

Ведущая роль в самоопределении молодежи принадлежит 
школе, лучше всех знающей своих питомцев, имею щ ей воз
можность на протяжении многих лет внимательно следить за 
их формированием, направлять этот процесс. Разумеется, во 
м ногом  это и ее удача, когда выбор профессии предопределен 
индивидуальностью ю ного гражданина и нет метаний, быстро
течных увлечений.

Но полная ясность в определении ж изненного пути не столь 
частое явление. Чем шире выбор —  тем обычно труднее бы
вает выбрать. Особенно если плохо знаешь себя, свои воз
можности, склонности. Гут особенно важна профессиональ
ная ориентация —  общественная помощ ь молодежи в опре 
делении ее будущ его. Важно способствовать выработке у вы
пускников школы реального подхода к  этому реш ающ ему 
шагу в жизни, умения объективно оценить и взвесить свои 
знания, способности, соотнести их с мечтами и планами, с по
требностями общества. Нельзя допускать, чтобы у выпускни
ков школы складывалось неверное представление о престиж
ности одного лишь высшего образования и специальностей, 
полученных в стенах вуза. Современное.-производство требует 
высокой квалификации, прочных знаний и в свою  очередь 
стимулирует рост работника, вовлекая его  в техническое 
творчество, инженерный поиск.

В нынешнем году школы нашей республики оканчивает до 
67 тысяч юношей и девуш ек. Вузы Грузии смогут принять в 
пять с лишним раз меньше абитуриентов. Надо учесть 
еще, что претендовать на место в студенческой аудитории 
будет и определенное число выпускников прошлых лет, и ю но
ши, для которых кончился срок воинской службы в рядах Со
ветской Армии. А это значит, что после, приемных экзаменов 
вопрос о  будущ ем придется решать многим  тысячам их уча
стников, которые не смогут набрать проходной балл. Естест
венно, что вопрос их трудоустройства и ближайшие месяцы 
приобретает особую  остроту, становится весьма важным де
лом для партийных, советских, комсомольских организаций, 
вузов и школ, хозяйственных организаций и предприятий. О б
щими усилиями предстоит направить молодежь *преж де  все
го в отрасли народного хозяйства, испытывающие наибольшую 
нуж ду в кадрах. .

Потребность в пополнении кадров растет г  связи с разви
тием экономики. В десятой пятилетке, с учетом замены выбы
вающих, народному хозяйству Грузии дополнительно понадо
бится более 350 тысяч высококвалифицированных рабочих. 
О собенно велика нужда в рабочих высокой квалиф икации в 
отдельных отраслях, как, например, в строительстве, маш ино
строении, электротехнической, приборостроительной, химиче
ской промышленности. Или взять сферу услуг. П еред ней 
стоит задача резко  улучшить обслуживание населения, пол
нее, на высоком культурном уровне удовлетворять е го  разно
образные потребности. А  это значит, что отрасль нуждается 
в молодых, энергичных, умелых работниках. Их готовят учеб
но-производственный комбинат Министерства бы тового обсл / 
живания населения республики в Тбилиси, училища системы 
профтехобразования.

Профессиональная ориентация, трудоустройство м олоде
жи, привлечение ее на нужные участки и объекты —  все эти 
задачи тесно связаны м ежду собой и должны решаться тер
пеливым, повседневным трудом на различных уровнях, начи
ная с самих заинтересованных предприятий. На Тбилисском 
авиационном и Кутаисском автомобильном заводах заботятся 
о пополнении рядов рабочей молодежи. На предприятиях 
легкой промышленности Грузии в Батуми, Цхинвали, Кутаиси 
Сухуми создаются специальные комиссии для этой цели. За
дача у нйх серьезная, но опыта немного. Вот тут-то и долж 
ны помочь комиссии по профориентации при райисполкомах 
и горисполкомах —  дать методические разработки, реком ен
дации. М еж ду тем заметного влияния эт*х комиссии на поло
жение дел на местах не чувствуется.

М ного  полезного в области трудоустройства м олодежи, не 
выдержавш ей конкурсных экзаменов, могут сделать вузы рес
публики. Во всех вузах прошлым летом работали и в скором  
времени снова начнут действовать специальные комиссии. 
Они оперативно помогали большой части абитуриентов наити 
применение своим силам в общественно полезном труде. Гру
зинский сельскохозяйственный институт Предложил юнош ам и 

   учебном хозяйстве. Свыше 150 че-

А  ТБИЛИССКИЙ ЭЛЕКТРОВОЗОСТРОИТЕЛЬНЫЙ ЗАВО Д име
ни В. И. Ленина сравнительно недавно стал головным предприя
тием одного из крупнейш их в Грузии производственных объеди
нений «Электровозостроитель». Это —  одно из осуществленных 
мероприятий по совершенствованию управленческой и плановой 
деятельности, давшее ощутимые результаты. Только за 5 меся
цев первого года десятой пятилетки объединение реализовало 
сверх задания продукцию  на 111 тысяч рублей, рост производи
тельности труда составил 101 процент к  плану. Тбилисские элек
тровозы известной на стальных магистралям страны марки «ВЛ» 
стали дешевле: за счет снижения себестоимости товарной про 
дукции с начала года получена прибыль на сумм у около 400 ты
сяч рублей.

На предприятии созданы и эффективно трудятся ко м 
плексные бригады, работающие по  злобинскому методу — еди- 

■ ному наряду и окончательному результату.
Н а  с н и м к е :  члены совета комплексной бригады свароч

но-сборочного цеха (слева направо) кавалер ордена Трудового 
Красного Знамени, член партбюро цеха бригадир Амиран Гела- 
швили, слесари-сборщики Вахтанг Григолия и Гиви Ш аламбери- 
дзе намечают план рабочего дня бригады.

Ф ото  Г. Киквадзе и Ф . Кры мского.
(Ф отохроника ГрузИНФОРМа).

В ОТВЕТЕ КАЖДЫЙ
Призыв рабочих мартеновского цеха Руставского металлурги

ческого  завода ш ироко развернуть движение за строгое соблю
дение производственной н общественной дисциплины, за ком м у
нистическое отношение к  труду горячо поддержали трудовые 
коллективы Горийского хлопчатобумажного комбината.

Текстильщики Гори обяза
лись в первом году десятой 
пятилетки дать стране сверх 
плана продукции на 200 тысяч 
рублей, повысить ее качество 

создать все условия для 
успеш ного завершения пяти
летки в целом. На ком би
нате отчетливо сознают, что 
осуществление этой програм 

мы во м ногом  будет зависеть 
от дисциплинирова н н о с т и, 
сплоченности коллектива, от 
той ответственности, с которой 
каждый член многотысячного 
коллектива будет относиться 
к  выполнению порученного 
дела. Вот почему инициатива 
руставских металлургов нашла 
горячий отклик во многих тру

довых коллективах комбината.
—  Это очень важно: быть в 

ответе за все, воспитывать в 
себе чувство непримиримости 
к бесхозяйственности, расхля
банности и нарушениям дис
циплины, —  сказал на общем 
собрании начальник цеха пря
дильной фабрики №  2 М. Чиг- 
ладзе. —  Не секрет, что пока 
не все наши прядильщицы и 
съемщицы четко соблюдают 
трудовую  дисциплину.

Передовые рабочие М . Ти- 
никашвили, Ж . Чи х л а д з е, 
К. Берадзе, М . Бикошвили,

Н. Кобесова и другие в своих 
выступлениях дали высокую  
оценку инициативе руставцев.

—  Правильно говорят ру- 
ставцы,— подчеркивали они,— 
прогулы, брак, правонаруше
ния тормозят наше движе
ние вперед. Всему этому нуж 
но поставить надежный, рабо
чий заслон.

С кажды м днем все больше 
и больше тружеников ком би
ната поддерживаю т инициати
ву руставцев. И это уж е сей
час дает свой результат. Ус
пешно выполнив Задание ми
нувших пяти месяцев, текстиль
щ ики упорно ведут борьбу за 
досрочное выполнение полуго
дового задания.

А. ТАБАТАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

НА СТРЕЖНЕ ВРЕМЕНИ
НА VI С Ъ ЕЗД Е ПИСАТЕЛЕН СССР

В ЦЕНТРАЛЬНОМ  КОМИТЕТЕ КОМПАРТИИ ГРУЗИИ

Ж И Л И Щ Н О М У  
ПОВСЕДНЕВНОЕ

С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В У  
ВНИМАНИЕ И ЗАБОТУ

Итогам выполнения плана жилищного строительства за 
пять месяцев нынешнего года н задачам, стоящим перед 
строителями по безусловному вводу жилья в 1976 году, было 
посвящено совещание в  Центральном Комитете Компартии 
Грузни.

В нем приняли участие от
ветственные работники ЦК 
КП Грузни и Совета Мини
стров Грузинской СС Р. сек
ретари обкомов, горкомов и 
райкомов партии, руководите
ли министерств и ведомств, 
Госплана, Госстроя, Тбил- 
горисполкома, управляющие 
и секретари парткомов тре
стов и министерств строи
тельства и сельского строи
тельства Грузинской ССР, 
руководители ряда других 
организаций.

Выступивший на совеща
нии второй секретарь ЦК 
КП Грузин Г. В. Колбин от
метил, что партийные орга
низации республики, выпол
няя решения XXV съезда- 
КПСС, а также постановле
ние ЦК КПСС «Об организа
торской и политической ра
боте Тбилисского горкома 
Компартии Грузии по выпол
нению решений XXIV съезда 
КПСС», за последнее время 
стали более конкретно зани
маться деятельностью стро
ительных организаций.

Вместе с тем, в жилищном 
строительстве республики 
имеются и серьезные недо
статки. Оно остается пока 
отстающей отраслью народ
ного хозяйства, и коренное 
улучшение дел в этой обла
сти является одной из важ 
нейших и неотложных за 
дач. Темпы развития жилищ
ного строительства, напри
мер, пока еще отстают от ра
стущих потребностей города 
и села, отдача от вложенных 
средств низка, объемы вы
полняемых работ недоста
точны. В девятой пятилетке 
строители недодали 400 ты
сяч квадратных метров 
жилья. Невысоки темпы ра
бот и в первом году десятой 
пятилетки. План пяти меся
цев не выполнен, не освоено 
7 миллионов рублей.

Тов. Колбин отметил, что 
отставание происходит, в 
первую очередь, из-за низко-

левуш кам работу в своем учебном
2 овек получили таким образом определим ы е трудовые навы- 
Г . в той области, с которой намерены связать свое будущее, 
имели возм ожность еще раз проверить пр а в ^ьн о сть  .ы бора
п р о ф е с с и и .  О д н о в р е м е н н о  в . Ун о в ь  6 у д у т
подготовительных курсах вуза и н.ын многих
держать вступительные экзамены, п  « 
из них результат будет удачным.

Этот прим ер еще раз говорит о важности и необходимости
не переводить заботу о с у д ь б е ^  
разговоров и совещании, а сдел

И°  В О т ч е т н о м  д о к л а д е  ЦК КПСС XXV съезду партии то .а - 
в  е э г ч е т н о м  ДОК1 а М=  ^  « К о м м у н и с т и ч е с к о е  в о с п и т а -

рищ  Л. и . Брежнев п0^ « ^ ; В̂ в; р ° внсУтв011а„и е  системы на
йме предполагает постоянное соввр нОИ подготовки». Это
родного  образования и "Р °Ф « С3 ашний день молодежи
положение имеет широкий а д р е с . ^ нвогии ,  мнтервсах
правильное использование ее знании и энергии ^  з ц#
общества, на пользу нашему нар° А* ° “ азн0 по-государстввн- 
государственнач. И решать ее надо сер «
ному.

го уровня организации тру
да, индустриализации строи
тельства и производственной 
дисциплины на стройках, не
достаточных темпов развития 
собственных производствен
ных баз, слабой работы с 
кадрами.

На совещании выступили 
заместитель Председателя 
Совета Министров Грузин
ской ССР А. М. Лабахуа, за
ведующий отделом строи
тельства и городского хозяй
ства ЦК КП Грузии Ю. И. 
Кедишвили, секретарь ТК 
КП Грузии Г. Д. Габуния, 
министр строительства Гру
зинской ССР Н. А. Медзма- 
риашвили, министр мелиора
ции и водного хозяйства Гру
зинской ССР Г. С. Кобулня, 
начальник Главного управ
ления материально-техниче
ского снабжения Совета Ми
нистров Грузинской ССР 
М. Г. Кодуа, председатель Го
сударственного комитета Со
вета Министров Грузинской 
ССР по делам строительства 
И. Н. Цицишвили, замести
тель председателя исполко
ма Тбилгорсовета К. С. Мег- 
релишвнли, руководители ря- 
, да строительных организа
ций республики.

Было отмечено, что стро
ители призваны сокращать 
сроки сооружения жилья и 
ввода в действие основных 
фондов, концентрировать ре
сурсы на пусковых объектах, 
применять прогрессивные ме
тоды организации труда, по
высить производственную и 
трудовую дисциплину. '

Основу ритмичной работы 
и высоких темпов во втором 
полугодии надо заложить в 
ближайшие же дни: необхо
димо своевременно и тщ а
тельно откорректировать еж е
месячные планы управлений, 
участков, бригад, правильно 
распределить объемы работ 
между генеральным подряд
чиком и субподрядными ор
ганизациями. На совещании

приводились факты система
тических срывов планов и 
заданий по вводу жилых до
мов в эксплуатацию, недо
оценки отдельными город
скими и районными партий
ными организациями, пар
тийными комитетами такого 
важного дела, как обеспече
ние дальнейшего развития 
жилищного и культурно-бы
тового строительства. Осо
бенно плохо в этом отноше
нии обстоят дела в объедине
нии «Тбилгорстрой», ^которое 
в нынешнем году не освоила 
439 тысяч рублей, в объеди
нении «Грузспецстрой», в 
строительных трестах №  4 
(Кутаиси), №  6 (Батуми), на 
Кутаисском домостроитель
ном комбинате и других.

Отмечалось, что ключ к . 
успешному решению задач 
непрерывного совершенство
вания строительного произ
водства — в организаторской 
работе. Именно такой подход 
к делу характерен для Рус- 
тавской городской партийной 
организации, которая добива
ется, чтобы хозяйственные 
кадры в своей практической 
деятельности не упускали из 
поля зрения воспитательную 
сторону социалистического 
соревнования. Созданный 
при горкоме партии штаб 
координирует работу парт
организаций стройуправле
ний при решении особо важ
ных вопросов, он стал одним 
из самых активных организа
торов соревнования многоты
сячного коллектива треста 

Л? 1 за  внедрение в практику 
всего нового, передового. 
Результаты — налицо: трест 
№  I намного раньше срока 
выполнил полугодовой план 
при высоком качестве работ.

Намного улучшили руко
водство строительством и 
Чнатурский, Горийский гор
комы партии. Вопросы вы
полнения планов жилищного 
строительства систематиче
ски обсуждаются в город
ских комитетах партии, с 
тех, кто не выполняет пла
нов. строго спрашивают.

На выполнении планов 
строительно-монтажных ра
бот сказывается и неудовлет

ворительное обеспечение воз
водимых объектов материа
лами, особенно паркетом, 
столярными изделиями, ме
таллом. Сами заказчики не
редко проявляют нерастороп
ность, не желают применять 
новые, хорошо оправдавшие 
себя стройматериалы, не бес
покоятся о комплектационной 
их поставке на монтажные 
площадки.

Залог успеха в выполне
нии плана ввода жилья — 
ритмичность работ на протя
жении всего года — таково 
мнение участников совеща
ния. В этой связи заслужи
вает пристального изучения 
и внедрения система непре
рывного планирования и по
точного строительства жилья, 
разработанная в управлении 
«Орелстрой». «Непрерывка» 
имеет огромное преимуще
ство. перед традиционными 
методами.

Резкой критике на совеща
нии подверглось Министер
ство строительства республи
ки, которое все еще плохо 
занимается вопросами жи
лищного строительства, пло
хо использует производствен
ные мощности при возведении 
жилых объектов. Министер
ство строительства должно 
коренным образом перестро
ить работу, усилить конт
роль за  ходом выполнения 
планов и заданий по своевре
менному вводу жилья в экс
плуатацию, улучшению каче
ства, которое все еще про
должает оставаться низким и 
вызывает справедливые ж а
лобы новоселов.

Подводя итоги совещания, 
тов. Колбин отметил, что 
успешное выполнение годо
вого плана жилищного стро
ительства — это не только 
важная экономическая, но и 
социально-политическая за
дача, затрагивающая жизнен
ные интересы трудящихся. 
Обязанность строителей, пар
тийных организаций— в кор
не изменить свое отношение 
к жилищному строительству, 
успешно справиться с зада
чей — строить быстро, деше
во и качественно.

(ГрузИНФОРМ ).

22 июня продолжал рабо
ту VI съезд писателей СССР. 
Дискуссии о достижениях и 
путях развития советской 
литературы проходили в этот 
день в различных залах сто
лицы — на заседаниях де
сяти творческих комиссии. 
■Такая форма работы пис-г- 
тельского съезда позволила 
глубже и всесторонне обсу
дить проблемы литературно
го труда.

На комиссии «Воплоще
ние в художественной лите
ратуре темы рабочего класса 
города и села и проблем н а
учно-технического прогрес
са» подчеркивалось, что осо
бо важное значение этой 
темы определяется ведущей 
ролью рабочего класса во 
всех исторических, революци
онных, социальных преобра
зованиях общества.

Любая тема в искусстве 
не может быть осмыслена 
вне нравственных ее «пара
метров». Закономерно поэто
му, что вопросам формирова
ния коммунистической лич
ности и социально-нравствен
ным проблемам в жизни и 
литературе была посвящена 
работа специальной комис
сии съезда.

Многонациональная совет
ская литература как часть 
общепартийного дела при
звана глубоко и вдохновен
но воссоздавать характер мо
лодого героя нашего време
ни — строителя коммунизма. 
На заседании комиссии «Об
раз молодого человека — 
строителя коммунизма» под
черкивалось, что советской 
литературой накоплены бо
гатейший опыт и традиции 
в изображении молодого ге
роя нашего времени.

В последние 10— 15 лет, 
говорилось на комиссии 
«Проблемы художественного 
изображения Октябрьской 
революции и Великой Отече
ственной войны», наблю
дается заметный расцвет 
исторического романа. В 
исторической литературе, 
отмечали участники дискус
сии, важное место занимает 
и тема подвига советского 
народа в годы Великой Оте

чественной войны. Долг пи
сателен перед историей, пе
ред далекими поколениями—- 
правильно, с партийной, 
марксистской точки зрения 
описать коллизии, сложности 
и трудности войны.

О задачах широкого кру
га литераторов, которые ис
пользуют экран как форму 
общения с теми, для кого 
они пишут, ш ла речь в док
ладе Константина Симонова 
и выступленйях делегатов па 
заседании секции «Художе
ственная литература в кино, 
на телевидении и радио».

На комиссии «Литерату
ра и проблемы развития со
ветского многонационального 
театра» было признано, что 
лучшие произведения драма
тургии по глубине постиже
ния актуальных проблем со
временности, по литератур
ному профессиональному ма
стерству отвечают высоким 
критериям искусства. Обра
щалось внимание на то, что 
мало веселых и острых ко
медий и уж совсем редки 
комедии сатирические. -

Обсуждению процессов 
взаимообогащения литератур 
советских народов и проблем 
художественного перевода 
была посвящена специальная 
съездовская комиссия.

Советские литераторы по
вседневно и органически свя
заны с народом, со . всеми 
его радостями и тревогами. 
Их творчество лишь тогда 
обретает действенную силу, 
когда оно опирается на л е
нинские принципы партийно
сти и народности искусства. 
Об этом говорили участники 
творческого разговора на ко
миссии «Писатель— книга— 
читатель».

«Современная литература 
социалистического реализ
ма, мировой литературный 
процесс и вопросы крити
ки» — эта тема, включа
ющая много важных проблем 
и аспектов, обсуждалась на 
специальной творческой ко
миссии <съезда.

23 июня VI съезд писате
лей СССР продолжает ра
боту.

(Корр. ТАСС).

Беседа А. Н. Косыгина с Урхо К. Кекконеном
22 июня состоялась беседа 

Председателя Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгина 
с Президентом Финляндии 
Урхо К. Кекконеном, при
бывшим в Советский Союз с 
деловым визитом по пригла
шению Президиума Верхов
ного Совета СССР и Совет
ского правительства.

В ходе беседы, прошед
шей в дружественной обста
новке и в духе взаимопони
мания, были рассмотрены 
вопросы дальнейшего разви
тия советско-финляндского 
сотрудничества, которое эф 
фективно служит интересам 
народов обеих стран, а  так

же делу мира в Европе и 
международной безопасно
сти. В этой связи было вновь 
подчеркнуто значение До
говора о дружбе, сотрудниг 
честве и взаимной помощи 
1948 года между СССР и 
Финляндской Республикой.

В переговорах участвова
ли министр внешней торгов
ли СССР Н. С. Патоличев, 
посол • СССР в Финляндии 
В. С. Степанов, а  также по
сол Финляндии в СССР 
Я. Халлама и заместитель 
генерального секретаря МИД 
Финляндии А. Рюткенен.

(ТАСС).

В ДРУЖЕСТВЕННОЙ ОБСТАНОВКЕ
Президент Финляндской 

Республики Урхо Калева 
Кекконен 22  июня дал обед.

С советской стороны на 
обеде были Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгор
ный, Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгин, министр иностранных 
дел СССР А. А . Громыко, 
другие официальные лица.

С финской стороны были 
лица, сопровождающие Пре
зидента Финляндской Рес
публики, посол Финляндии в 
Советском Союзе Я. Халла
ма.

Во время обеда, прошед
шего в теплой, дружествен
ной обстановке, У. К. Кекко
нен и Н. В. Подгорный об
менялись тостами.

(ТАСС).

В О З В Р А Щ Е Н И Е  В М О С К В У
В Москву из поездки по 

стране 22 июня возврати
лись король Иорданского 
Хашимитского королевства 
Хусейн Бен Талал и короле

ва Алия, а также государст
венные деятели Иордании. 
Они посетили Волгоград, Ир
кутск, Братск.

(ТАСС).

ПРИЕЗД В ТБИЛИСИ УЧАСТНИКОВ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И  Э К О Н О М И С Т О В

СОВЕЩАНИЕ В ЦК КП ГРУЗИИ
22 июня 

Комитете
в Центральном 
Компартии Гру

зии состоялось совещание 
первых Секретарей обкомов, 
горкомов, райкомов партии, 
председателей исполкомов 
городских и районных Сове
тов депутатов трудящихся, 
руководителей министерств 
и ведомств, работников пе
чати, телевидения и радио 
по вопросам увеличения про
изводства и заготовок про
дуктов земледелия и живот
новодства, ускорения тем -. 
пов заготовки кормов, завер
шения в агросроки всех

сельскохозяйственных работ, 
мобилизации ресурсов для 
улучшения снабжения го
родов, промышленных цент
ров и курортов республики 
продуктами питания.

Совещание открыл вто
рой секретарь ЦК КП Гру
зии Г. Колбин.

С информациями высту
пили секретарь ЦК КП Гру
зии Д. Патиашвили и первый 
заместитель Председателя 
Совета Министров Грузин
ской ССР Ш. Кикнадзе.

В обсуждении вопросов 
приняли участие председа

тель правления Цекавшири 
К. Ш авншвили, первый се
кретарь Чиатурского горко
ма партии Н. Вашадзе, пер
вый секретарь Сигнахского 
райкома партии В. Карумн- 
дзе, первый секретарь Гур- 
джаанского райкома партии 
Ш. Эцадашвили, первый 

секретарь Потийского горко
ма партии Ю. Убилава, пред
седатель Государственного 
комитета лесного хозяйства 
Совета Министров Грузин
ской СС Р М. Кучава.

Итоги совещания подвел 
тов. Г. Колбин.

На совещании присутство
вали Председатель Президи
ума Верховного Совета Гру
зинской СС Р П. Гилашвили, 
секретарь ЦК КП Грузии 
3. Чхеидзе, заведующий от
делом „  организационно-пар
тийной работы ЦК КП 
Грузии С. Хабеишвили, ми
нистр сельского хозяйства 
республики Н. Читанава, за
меститель Председателя Со
вета Министров Грузинской 
ССР 3. Гелдиашвили.

(ГрузИНФОРМ).

22 июня в Тбилиси прибы
ли участники открывающей
ся в столице республики 
международной конферен
ции экономистов по проб
лемам сотрудничества Во
сток— Запад. Среди них вид
ные ученые, общественные 
деятели, представители меж
дународных организаций и 
деловых кругов Австрии, 
Англии. ВНР. ГД Р, Канады, 
Н РБ. ПНР, СССР, СФ РЮ , 
СШ А, Франции, Ф РГ, 
ЧССР.

На аэродроме гостей 
встречали член постоянной 
комиссии Верховного Совета 
Грузинской СС Р по ино
странным делам Н. И. Кик
вадзе, председатель прези

диума Торгово - промышлен
ной палаты Грузинской ССР 
Р . С. Елигулашвили, дирек
тор Института экономики и 
планирования народного хо
зяйства при Госплане рес
публики профессор В. И. 
М елкадэе, первый замести
тель председателя исполко
ма Тбилисского городского 
Совета С. Т. Ригвава, заме
ститель начальника Управле
ния по иностранному туриз
му при Совете Министров 
Грузинской С С Р — управ
ляющий Тбилисским отделе
нием «Интурист» 3 . И. Ма
ха радзе. другие официаль
ные лица

(ГрузИНФ ОРМ ).



ЧЕТВЕРТАЯ С Е С С И Я  ВЕРХО ВН О ГО  С О В Е ТА  ГРУЗИ Н СК О Й  С С Р  Д ЕВЯТО ГО СО ЗЫ ВА

О ПОВЫШЕНИИ РОЛИ И УСИЛЕНИИ ОТВЕТСТВЕННОСТИ МЕСТНЫХ СОВЕТОВ ДЕПУТАТОВ 
ТРУД ЯЩ И ХСЯ В ВЫПОЛНЕНИИ ЗАД АЧ  РАЗВИТИЯ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА СССР 

Н А  Д Е С Я Т У Ю " П Я Т И Л Е Т К У ,  Н А М Е Ч Е Н Н Ы Х  XXV С Ъ Е З Д О М  КПСС.'
Товарищи депутаты!

Наша сессия проходит в 
период, когда во всем мире 
еще живет огромный ин
терес, вызван н ы й  XXV 
съездом КПСС, глубокой и 
основательной характеристи
кой, данной в Отчетном до
кладе тов. Л. И. Брежнева 
внешней и внутренней поли
тике партии, нашего много
национального социалистиче
ского государства, проводи
мой в прошедшей пятилетке, 
грандиозными перспективами 
нового пятилетнего плана.

Ленинская мирная поли
тика Коммунистической пар
тии Советского Союза, ее 
Центрального Комитета и 
Политбюро ещ е более повы
сила и укрепила междуна
родный авторитет нашей 
страны, создала советскому 
народу благоприятные усло
вия для мирного труда, что 
нашло свое выражение в 
успешном выполнении и пе
ревыполнении заданий девя
той пятилетки. «Под руко
водством Коммунистической 
партии, — сказал тов. Л. И 
Бреж нев на съезде, — в де
вятой пятилетке сделан но
вый крупный ш аг в созда
нии материально-технической 
базы коммунизма, в повы
шении уровня жизни наро
да, в обеспечении безопасно
сти страны. Таков полити
ческий итог экономической 
деятельности партии в пе
риод между XXIV и XXV 
съездами. Таков главный 
результат героического тру
да советских людей».

Прошедшая пятил е т к а 
справедливо считается луч
шей пятилеткой в истории 
советского народа.

С гордостью можно отме
тить, что в общин успех нашей 
великой Родины свой достой
ный вклад вносят тружени
ки и нашей республики. Ко 
2  декабря 1975 года они вы
полнили план 9-й пятилетки 
по реализации промышлен
ной продукции. По сравне
нию с предыдущей пятилет
кой на 18,4 процента уве
личилось производство ва
ловой продукции сельского 
хозяйства.

О самоотверженном труде 
н высоких достижениях тру
дящихся Грузии свидетель
ствует тот факт, что респуб
лика за досрочное выполне
ние народнохозяйственного 
плана 1975 года в развер
нувшемся Всесоюзном со
циалистическом соревнова
нии за достижение наивыс
ших показателей и успеш
ное завершение девятой п я
тилетки была награждена 
переходящим Красным зн а
менем ЦК КПСС, Совета 
Министров СС С Р, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ.

Несмотря на большие труд
ности, возникшие в респуб
лике в связи с неблагоприят
ной погодой, первый год де
сятой пятилетки начался не
плохо.

План 5 месяцев текущего 
года по производству про
мышленной * продукции вы
полнен на 102,8 процента, 
реализации — на 102,6 про
цента. Также перевыполне
ны планы закупок мяса, мо
лока и яиц.

Велики роль и место во 
всех отраслях народного хо
зяйства Советов депутатов 
трудящихся, которые состав
ляют политическую основу 
Советского государства и яв
ляются представительными 
органами народной власти.

Вся деятельность Советов 
вытекает из сущности их, 
как самых массовых органов 
народной власти. Они явля
ются выразителями воли и 
интересов народа и действу-- 
ют при постоянном и непо
средственном участии его 
представителей.

В. И. Ленин призывал 
массы сплачиваться вокруг 
Советов, взять в свои руки 
все государственные дела, 
проявлять творческую ини
циативу и деловую актив- 
н о с т ь: «Товарищи-трудя
щиеся! Помните, что вы са
ми теперь управляете госу
дарством. Никто вам не по
может. если вы сами не объ
единитесь и не возьмете все 
дела государства в свои ру
ки Ваши Советы отныне ор
ганы государственной вла
сти, полномочные, решаю
щие органы».

Па всех этапах развития 
Советского государства дея
тельность Советов направля
ла Коммунистическая пар
тия. «В области государст
венного строительства осо
бое внимание партия уделя
ет работе Советов», — .ска
зал  тов. Л. И. Бреж нев на 
XXV съезде партии.

Как известно, постоянная 
забота партии о повышении 
роли и авторитета Советов 
во всех сферах жизни наше
го общества нашла свое от
ражение в решениях XXIII, 
XXIV. XXV съездов партии, 
в постановлениях ЦК КПСС 
о Советах, в принятых со
юзными республиками за
конах о городских, район
ных. сельских и поселковых 
Советах депутатов трудя
щихся. Осуществление ре
шений XXV съезда партии 
явится еще одним крупным 
шагом вперед в развитии 
всей политической системы

Д о к л а д  П р е д с е д а т е л я  П р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  С о в е т а  
Г р у з и н с к о й  ССР д е п у т а т а  П. Г. Г Й Л А Ш В И Л И

советского общества, и в пер
вую очередь — в деле раз
вития Советов депутатов тру
дящихся — ядра его госу
дарственности.

В «Основных направлени 
ях развития народного хо
зяйства СССР на 1976— 
1980 годы» прямо сказано, 
что Советы депутатов тру
дящихся во время организа
ции выполнения народнохо
зяйственных планов десятой 
пятилетки должны оказы
вать еще более активное 
влияние на развитие эконо
мики и культуры, уделять 
неослабное внимание увели
чению производства необхо
димых товаров для населе
ния, улучшению состояния 
торговли, общественного пи
тания. бытового обслужива
ния, народного образования 
и здравоохранения, благо
устройства городов и сел.

Товарищи депутаты!
Как было отмечено выше, 

велик вклад сельских, по
селковых, городских, рай
онных и областного Советов 
депутатов трудящихся в де
ло успешного выполнения 
планов развития народного 
хозяйства. Местные Советы, 
руководствуясь решениями 
XXV съезда КПСС, извест
ными постановлениями Цен
трального Комитета КПСС, 
постановлениями ЦК Ком
партии Грузии, принятыми 
за последние годы в связи 
с вопросами деятельности 
Советов, существенно улуч
шили работу по руководст
ву местным хозяйством и 
осуществлению планов со
циально-культурного стро
ительства. Советы ныне еще 
более конкретно и глубоко 
вникают в вопросы промыш
ленности, сельского хозяй
ства, образования, здраво
охранения, торговли, быто
вого обслуживания населе
ния и других отраслей.

Наряду с этим, на съезде 
Компартии Грузин в отчет
ном докладе Центрального 
Комитета отмечалось, что 
местные Советы республики 
все еще не действуют в пол
ную силу, что в их деятель
ности пока еще имеют ме
сто формализм и казенщина, 
что не ощ ущ ается стремле
ния к творческой работе, не
смотря на то, что имеется 
много неиспользованных воз
можностей, резервов. Совет
ские органы не в полной 
мере используют предостав
ленные им права, не на 
должной высоте находится 
активность депутатов, по
стоянных комиссий. Слаб 
контроль исполкомов над ор
ганизациями, расположенны
ми на подведомственной им 
территории. А

На съезде отмечались не
достатки, имеющиеся в рабо
те Президиума Верховного 
Совета, Совета Министров 
Грузинской ССР и их аппа
ратов, наряду с другими ру
ководящими органами.

Вполне естественно счи
тать все еще имеющиеся в 
работе Советов недостатки 
результатом той нездоровой 
атмосферы, которая царила 
в нашей республике в неда
леком прошлом, и получив
шей со всей партийной прин
ципиальностью резкую оцен
ку в известном постановлении 
Централ ь и о г о Комитета 
КПСС «Об организаторской 
и политической работе Тби
лисского гф к о м а  Компар
тии Грузии по выполнению 
р е ш е н и й  XXIV' съезда 
КПСС». Местные Советы 
республики все еще не су
мели полностью перестроить 
свою работу в соответствии с 
требованиями, предъявляемы
ми к ним Центральным Коми
тетом Компартии Грузии в 
период после принятия дан
ного постановления. ,

В текущей пятилетке пе
ред трудящимися Грузии сто
ят большие и ответственные 
задачи. Общий объем про 
мышленного производства 
должен увеличиться на 3 7 —*
41 процент, предусмотрен 
опережающий рост электро
технической, станкостр о и - 
тельной, инструментальной и 
химической промышленно
сти. Выработка электроэнер
гии должна увеличиться в 
1,5 раза. С целью более пол
ного использования трудо
вых ресурсов предусмотре
но размещение филиалов 
действующих предприятий 
в горных и предгорных рай
онах.

На 21—24 процента дол
жен увеличиться среднего
довой объем валовой про
дукции сельского хозяйства 
Следует расширить посадки 
технических и многолетних 
субтропических культур и 
повысить их урожайность 
ликвидировать изреженность 
многолетних насаждений, К 
1980 году производство чай
ного листа следует довести 
до 355 тысяч тонн. Средне
годовой сбор винограда уве
личится примерно в 1,5 ра
за. Необходимо преодолеть

серьезное отставание в жи
вотноводстве, повысить его
продуктивность, осуществить 
работы по орошению земель 
на площади 60  тыс. гекта
ров и осушению Колхидской 
низменности на площади 40 
тыс. гектаров, улучшить 

использование мелиорирован
ных земель.

Предусмотрено выполнение 
широкой программы и в об
ласти социально-культурно
го строительства. Реальный 
доход на душу населения, по 
расчетам, должен возрасти 
на 29,1 процента, будут по
строены жилые дома общей 
площадью 7.255 тыс. кв. 
метров, новые школы, до
школьные учреждения, боль
ницы и другие социально бы
товые объекты. Запланиро
вано значительное повыше
ние объема торгового и бы
тового обслуживания насе
ления и улучшение его ка
чества. Должен повыситься 
уровень коммунального об
служивания, особенно на се
ле, будут развиваться ку
рортные зоны и туристиче
ские базы на Черноморском 
побережье и в горных рай
онах.

Товарищи! Как вы види
те. перед трудящимися рес
публики стоят весьма на
пряженные. но вполне ре
альные для выполнения за
дачи. Вмеоте с тем. как от
мечалось на XXV съезде 
Компартии Грузии, решение 
этих задач усложняет то об
щее отставание, с которым 
мы вступили в 10-ю пятилет
ку. Все это, как подчерки
валось на съезде, ставит осо
бые задачи перед всеми 
звеньями руководства, и в 
том числе перед местными 
Советами.

Исходя из вышей з  л  о- 
ж е н н о г о, основная, ма
гистральная линия деятель
ности Советов должна быть 
направлена на поистине пол
ное и эффективное исполь
зование предоставленных им 
широких прав и высоких го
сударственных обязанностей. 
Именно это и должно стоять 
в центре внимания нашей 
сессии.

Президиум Верховн о г о  
Совета Грузинской ССР 
считает необходимым выне
сти на обсуждение сегодняш
ней сессии вопрос о повы
шении роли и ответственно
сти местных Советов депута
тов трудящихся Грузинской 
ССР в выполнении постав
ленных XXV съездом задач 
на 10-ю пятилетку развития 
народного хозяйства СССР.

В свое время Централь
ный Комитет Компартии Гру
зии требования известного 
постановления ЦК КПСС о 
работе Тбилисского горкома 
партии о повышении рати 
партийного комитета и пер
сональной ответственности 
руководящих работников по
ложил в основу всей дея
тельности партийной орга
низации республики с тем, 
чтобы добиться значитель
ного укрепления партийной 
и государственной дисципли
ны. Это, в свою очередь, во 
многом обусловило преодо
ление отставания, имевшего
ся в выполнении народнохо
зяйственных планов, повы
шение пошатнувшегося в 
прошлом авторитета партий
ных комитетов, восстановле
ние престижа республики. 
Нам кажется, что проведе
ние подобных испытанных и 
эффективных мер в работе 
Советов значительно повы
сит их роль и авторитет, и 
они станут боевыми органа
ми, осознающими высокую 
ответственность и обязанно
сти перед партиец и наро
дом.

-Товарищи депутаты! По
звольте коротко коснуться 
обстановки, сложившейся в 
промышленности. Достигну
тые в зхой области успехи 
вам хорошо известны. Остано
вимся лишь на существен
ных недостатках. В девятой 
пятилетке целый ряд отрас
лей и предприятий промыш
ленности республики не вы
полнил задания Директив 
XXIV съезда КПСС. Не до
стигнут коренной перелом в 
деле повышения качества 
производимой продукции, 
велики убытки, наносимые 
браком. В результате пло
хой организации труда и 
производства на многих пред
приятиях не полностью ис
пользуются производствен
ные мощности, велики про
стои оборудования, потери 
рабочего времени. Все еще 
низок уровень механизации 
и автоматизации трудовых 
процессов. Руководители не
которых промышленных пред
приятий не уделяют должно
го внимания такому важному 
делу, как выпуск товаров 
широкого потребления; не 
выполняются планы по вы
пуску установленного ассор
тимента этих товаров, не го
воря уже о качестве продук

ции, которое не выдержива
ет никакой критики.

Несмотря на то, что план 
пяти месяцев текущего го
да промышленность респуб
лики выполнила на 102.6 
процента и сверх плана реа
лизовано продукции на 60.1 
миллиона рублей, взятые тем
пы нельзя считать удовле
творительными. Из 921 пред
приятия и производственно
го объединения план не вы
полнили 113, или 12,3 про 
цента от их общего числа. 
Не реализовано предусмот
ренной планом продукции 
на 25,9  миллиона рублей.

Несмотря на такое поло
жение, местные Советы не 
вникают в конкретные про
блемы. возникающие перед 
промышленными предприя
тиями, не уделяют внимания 
рассмотрению таких важных 
вопросов, как организация 
трудового процесса, рост 
производительности труда и 
улучшение качества продук
ции, культурно-бытовые ус
ловия жизни рабочих и слу-. 
жащих, укрепление государ
ственной и трудовой дисцип
лины, охрана социалистиче
ской собственности и др 
Словом, к сожалению, забо
ты промышленных предприя
тий все еще не стали забо
тами местных Советов.

Так же слабы со стороны 
местных Советов руководст
во н помощь подведомствен
ным нм предприятиям и ор
ганизациям. Многие пред
приятия систематически не 
выполняют планов. Серьез
ные претензии предъявляют
ся к ассортименту и качест
ву продукции, выпускаемой 
предприятиями местной про
мышленности. Несмотря на 
острую потребность, по ли
нии местной промышленно
сти не производится выпуск 
таких товаров, как лопаты, 
мотыги, топоры разных ви
дов и др. Совершенно не ис
пользуются имеющиеся на 
местах сырье, стройматериа
лы, вторичные ресурсы. В 
некоторых районах неоправ
данно сократилось число 
предприятий местной про
мышленности. черепичных, 
известковых, кирпичных за 
водов, швейных и других 
фабрик. О бесхозяйственно
сти свидетельствует тот факт, 
что в Хашурский и Джавский 
районы, столь богатые мест
ными стройматериалами, та
кой материал завозят из дру
гих республик. В Хелвача- 
урском районе вот уже седь
мой год строится цех мел
ких стеновых блоков смет
ной стоимостью 500 тысяч 
рублей. Не чувствуется вни
мания к данному вопросу и 
со .стороны Государственно
го планового комитета и Ми
нистерства местной промыш
ленности республики.

Областному, районным, го
родским. сельским, посел
ковым Советам депутатов 
трудящихся и их исполни
тельным комитетам следует 
решительно улучшить рабо
ту в этом направлении и в 
соответствии с Законом о го
родском и районном Сове
тах более полно применять 
свои права в управлении во
просами промышленности. 
Значительно следует расши
рять местную промышлен
ность, максимально выявлять 
и применять местное сырье, 
ресурсы и стройматериалы.

В связи с  этим вопросом 
хочется высказать такое со
ображение: видимо, в свое
время поступили неправиль
но, когда имеющиеся в ве
домстве местной промышлен
ности технически исправные, 
если можно так выразиться, 
«хорошие предприятия», как, 
например, деревообрабаты
вающий, кирпичный, лимо
надный заводы, некоторые 
швейные фабрики, б ы л и  
переданы соответствующим 
специализированным мини
стерствам. В результате мини
стерства. а также городские 
и районные Советы в опре
деленной мере потеряли сти
мул к организации произ
водства.

Как вам известно, недав
но Центральный Комитет 
КПСС принял специальное 
постановление на основании 
предложений товарища Л. И. 
Брежнева. Постановл е н и е 
обязало партийные, совет
ские и хозяйственные орга
ны всемерно содействовать 
развитию специализации и 
койцентрации сельскохозяй
ственного производства на 
базе широкого кооперирова
ния, создавать для этого 
необходимые условия. Пол
нее использовать имеющий
ся опыт в сельском хозяйст
ве, а также в промышлен
ности по специализации, 
концентрации и коопериро
ванию предприятий, органи
заций производственных и 
научно - производствен н ы х 
объединений. Этот документ, 
имеющий огромное значе
ние, ставит перед советски

ми я сельскохозяйственными

органами республики боль
шие проблемы. Следует ска
зать, что в этом направлении 
в республике уже сделаны 
определенные шаги; я  имею 
в виду межхозяйственное 
объединение по производст
ву комбинированных кормов 
и витаминизированной тра
вяной муки, созданное око
ло трех лет назад в Гурджа- 
анском районе на базе одно
го из колхозов, пайщиками 
которого сталЬ все колхозы и 
совхозы. Следует отметить, 
что только за последние 10 
месяцев это объединение 
получило прибыль в 50 ты
сяч рублей.

Заслуживают внимания 
также успехи Самтредского. 
Абашского, Ахалкалакского, 
Сигнахского, Махарадзев- 
ского, Зугдидского, Горий- 
ского районов, некоторых 
районов Аджарии и Абха
зии, Ленингорского и дру
гих районов Юго-Осетии в 
деле роста производства 
продуктов сельского хозяй
ства, выполнения планов и 
высоких социалистических 
обязательств.

В эти достижения и вне
дрение новшеств вносят 
свой вклад исполкомы Со
ветов, депутаты, постоянные 
комиссии, актив указанных 
районов. -

Однако, несмотря на все 
это, состояние сельского хо
зяйства во многих районах 
республики вызывает серьез
ные опасения. Советы на ме
стах не осуществляют долж
ного контроля за выполне
нием государственных пла
нов по сельскому хозяйству, 
принимаемые ими решения 
малоэффективны, все еще 
не в полной мере Советы 
пользуются своими правами, 
имеющимися в их распоря
жении средствами, широки
ми возможностями депута
тов, постоянных комиссий, 
депутатских групп и постов 
добровольных общественных 
организаций населения в де
ле увеличения производства 
продуктов сельского хозяй
ства.

В результате всего этого 
в прошлом году более 160 
хозяйств были убыточными, 
по многим показателям жи
вотноводство и растениевод
ство отставали от обще
союзного уровня. Вновь не
велика была доля общест
венного сектора в общем 
объеме государственных за 
купок сельскохозяйственной 
продукции.

В 1975 году по сравнению 
с 1974 годом в колхозах 
снизилось производство зер
новых, подсолнечника, таба
ка, картофеля, овощей и пло
дов. Повысилась себестои
мость 15 видов сельскохозяй
ственной продукции из 18. 
114 колхозов с убытками 
завершили хозяйственный 
год. В колхозах низок уро
вень организации труда и 
дисциплины. В прошлом го
ду 42 .200 трудоспособных 
колхрзников работали на 50 
дней меньше положенно
го, а  7 .700  колхозников во
обще не принимали никако
го участия в общественно 
полезном труде.

Весьма неприглядное по
ложение наблюдается и по 
показателям первых пяти 
месяцев текущей пятилетки. 
Правда, одной из основных 
причин этого была неблаго
приятная погода, но нельзя 
все сваливать на это. В та 
ких сложных условиях не
обходимо было работать еще 
напряженнее, и Советы долж
ны были взяться за  дело с 
возросшей ответственностью, 
привести в действие имею
щиеся у них богатые воз
можности и средства, и со
вместно с партийными орга
нами стать во главе всена
родного похода за повыше
ние сельского хозяйства рес
публики с тем. чтобы дове
сти его до уровня самых 
развитых отраслей нашей 
экономики; пути и средства 
к достижению этого ясно ука
заны в постановлении Цен
трального Комитета КПСС о 
дальнейшем развитии спе
циализации и концентрации 
сельскохозяйственного произ
водства.

Инициат и в а  некоторых 
сельских Советов нашей 
страны в деле выявления и 
освоения неиспользуемых 
земель общеизвестна. Мно
го последователей у них по
явилось и в нашей респуб
лике. По их почину выявле
ны и использованы для про
изводства продуктов сель
ского хозяйства резервы 
земли в сотни гектаров.

Неисчерпаемые резервы 
имеются и в животноводст
ве. Около 44 процентов сов
хозов н колхозов не пере
шли на новые стандарты 
сдачи молока и мяса. Боль
ш ая часть этих продуктов 
низкого качества. По прибли
зительным расчетам специа

листов, только повысив ка
чество молока, хозяйства 
республики ежегодно могут 
дополнительно полу.ч а т ь 
2.228.400 рублей, а от улуч 
шеиия качества мяса круп
ного рогатого скота, свиней, 
овец, птицы — 21.196.000 
рублей. Как видите, исполь
зование этих резервов мо
жет принести весьма ощути
мый экономический эффект 
Советы в использовании этих 
резервов должны сказать 
свое решающее слово.

В республике плохо об
стоит дело с выполнением 
планов капитального строи
тельства вообще (план пяти 
месяцев текущего года вы
полнен на 84  процента) и, 
в особенности, по линии жи
лищного строительства, а 
также строительства школ, 
больниц и бытовых объектов.. 
Пятимесячный план жилищ
ного строительства выполнен 
на 88 процентов, строитель
ства шкат — на 82  процен
та, медицинских учрежде
ний — на 61 процент. Нам 
непонятно отношение Потий- 
ского, Боржомского, Маяков
ского, Махарадзевского, Цу- 
лукидзевского, Сухумского, 
Цхинвальского, Абашского и 
других исполкомов и соот
ветствующих министерств к 

этому вопросу. Строительные 
организации вместе с мест
ными Советами должны на
метить и провести конкрет
ные мероприятия с тем, что
бы планы строительства вы
полнялись. Дело не в том, 
чтобы с этой трибуны това
рищи просили выделить до
полнительные средства, не
обходимо заботиться об ос
воении этих средств с такой 
же настойчивостью, как и об 
их получении.

Предмет большой заботы 
составляют вопросы застрой
ки и планировки сел рес
публики. Сейчас у нас села 
строятся интенсивно, но хао
тично, бессистемно. К сожа
лению. местные Советы еще 
не осознали небходимость 
разработки генерального пла
на застройки сел. Достаточ
но сказать, что на сегодня 
генеральным планом * цент
ральной усадьбы обеспече
но 75 процентов совхозов и 
лишь 20 процентов колхо
зов. Местные Советы не по
пуляризируют современные 
проекты сельских жилых до
мов. Большее внимание Со
ветов к этому вопросу будет 
способствовать сближению 
условий жизни городского и 
сельского населения.

Товарищи депутаты! На 
современном этапе большое 
значение придается деятель 
ности местных Советов в об
ласти планирования. Плано
вые комиссии исполкомов 
ведут определенную работу 
по объединению и установ
лению общих показателей 
планов предприятий и орга
низаций местного подчине
ния. В центре их внимания 
находится работа местной 
промышленности, объектов 
бытового обслуживания на
селения, культурно-просве
тительных учреждений. Од
нако нужно прямо сказать, 
что работа в области плани
рования все еще* не развер
нута должным образом, ей 
не хватает глубины, анали
тического подхода, прогно
зирования, всесторон н е г о  
учета и сочетания местных и 
общегосударственных инте
ресов. Исполкомами не уста
новлен систематический кон
троль за выполнением месяч
ных и квартальных планов. 
Во исполнение предусмотрен
ных законом функций в ис
полкомах имеются плановые 
комиссии, но работн и к а, 
предназначенного для этих 
целей, зачастую используют 
не по назначению.

Как видно из материалов, 
представленных Государст
венным плановым комитетом, 
планово-бюджетные комис
сии городских и районных 
Советов почти не ведут ни
какой деятельности в обла
сти планирования. К сожа
лению, немного таких Сове
тов, которые, в соответствии 
с законом, рассматривали бы 
хозяйственные планы колхо
зов и совхозов, расположен
ных на их территории.

Товарищи депутаты!
Мы всегда должны пом

нить указания XXV съезда 
партии о том, что улучше
ние быта советских людей, 
сфера их обслуживания — 
это не только забота о лю
дях, это еще и экономиче
ская необходимость.

Тут же следует отметить, 
что почему-то абсолютное 
большинство местных Сове
тов республики не исполь
зует предоставленные им за
коном права о долевом уча
стии предприятий и учреж
дений, расположенных на их 
территории, в благоустрой
стве населенных пунктов и 
строительстве соци а л ь н о- 
культурных объектов.

Хорошим примером в этом 
отношении явилось деловое
обсуждение, развернувшееся 
на сессиях Тбилисского и Ку
таисского городских. Ленин
ского г. * Тбилиси районного 
Советов. Исполком Ленин
ского райсовета созвал вы
ездную сессию в микрорай
оне Глданского массива, на 
которой были затронуты во
просы благоус т р о й с т в а  
Глданского массива и посел
ка ТЭВЗ, улучшения торго
вого, бытового, медицинско
го и культурного обслужива
ния населения.

Президиум Верховного Со
вета Грузинской СС Р недав
но рассмотрел и одобрил пра
ктику подготовки и проведе
ния сессии Кутаисского го
родского Совета, посвящен
ной вопросам коммунально
го и бытового обслуживания 
населения и благоустройст
ва города.

Подробная докладная за
писка председателя испол
кома Кутаисского городско
го Совета депутатов трудя
щихся тов. Двалишвили бы
ла разослана исполкомам го
родских и районных Советов. 
Поэтому я не стану задержи
вать вашего внимания на этом 
вопросе. Мы посоветовали 
местным Советам республи
ки с учетом этого опыта раз
работать и осуществить, в 
соответствии с законом, кон
кретные мероприятия по бла
гоустройству населе и н ы х  
пунктов и улучшению уров
ня коммунального и бытово
го обслуживания населения 
с использованием средств и 
возможностей предприятий и 
организаций, расположенных 
на территории района, горо
да.

Одно из центральных мест 
в деятельности местных Со
ветов республики занимает 
управление и руководство 
сферой обслуживания — тор
говлей, общественным пита
нием и бытовым обслужива
нием. Это вполне естествен
но, так как ближе всего к 
повседневным нуждам и по
требностям населения стоят 
именно местные органы вла
сти. Наряду с этим, в соот
ветствии с законами о мест
ных Советах, они могут мно
гое сделать для того, что
бы эти потребности удовле
творялись как можно полнее 
и лучше. К сожалению, в 
этой сфере большой госу
дарственной значимости все 
еще имеется много недостат
ков, недочетов, нарушений и 
даже преступлений. В резуль
тате всего этого планы не вы
полняются и, что главное, это 
вызывает справедливые на
рекания населения. Ну как 
же говорить о выполнении 
планов торговли, например, 
в Хашурском районе, когда 
Квишхетский сельский уни
вермаг, Бекамскин и Мицоб- 
ский сельмаги вообще стоят 
закрытыми ввиду отсутствия 
кадров, в продуктовом мага
зине №  1 села Хашми Сага- 
реджойского района в прода
ж е не было сахара, мыла и 
других товаров первой не
обходимости. Аналогичных 
примеров, к сожалению, не 
так уж мало. Невыполнение 
планов торговли вызвано и 
выпуском некачественных то
варов, узостью .. ассортимен
та и низкой культурой тор
говли. Исполкомы местных 
Советов не оказывают помо
щи торговым организациям 
в деле укомплектования кад
рами, особенно женщинами 
и молодежью, во внедрении 
прогрессивных форм торгов
ли, улучшении культурно-бы
товых условий работников 
прилавка.

Со стороны исполнитель
ных комитетов не ощущает
ся заботы о развитии и рас
ширении сети общественно
го питания, в частности, ра
бочих и диетических столо
вых. кафе и чайных. Напри
мер, на строительстве Жин- 
валиГЭС совершенно неудов
летворительно состояние об
щественного питания, тор
говли и бытового обслужива
ния в поселке строителей, 
что оказывает отрицательное 
влияние на строительство это
го важного объекта.

Недостаточна работа по
стоянных комиссий по тор
говле и общественному пи
танию и депутатов местных 
Советов депутатов трудящих
ся в установлении образцо
вого порядка в торговле. О 
неудовлетворительной рабо
те в сфере обслуживания 
свидетельствует и то обстоя
тельство, что большая часть 
наказов избирателей, жалоб 
и предложений граждан ка
сается именно деятельности 
торговых и бытовых объек
тов. Достаточно сказать, что 
более 1.000 населенных пунк
тов республики вообще ли
шены каких бы то ни было 
бытовых услуг, а  на селе 
на душу населения их объем 
составляет 10 рублей 78  ко

пеек. тогда как соответст

вующий всесоюзный показа
тель равен 14 рублям 74 ко
пейкам. неудовлетворитель
но состояние обслуживания и 
городского населения. Мало 
внимания уделяется инди
видуальному обслуживанию, 
вопросам его качества и куль
туры, планы же выполняют
ся за счет некоторых «при
быльных» отраслей. Нетер
пимая обстановка в этой сфе
ре сложилась в рабочих по
селках и поселках строите
лей. Приведу снова жинваль- 
ский пример. Здесь, в посел
ке гидростроителей, нет ни 
одного объекта бытового об
служивания, нет бани, душе
вых, объем услуг на душу 
населения составляет лишь 
1 рубль 7 копеек. Думается, 
обвинить в этом в первую 
очередь следует исполком 
Душетского районного Сове
та депутатов трудящихся. 
Еще более тревожит поло  
женне в обслуживании рабо
чих предприятий поселка 
Кваиса. Определенное влия
ние оказало это и на то. что 
Кваисское свинцово-цинко
вое рудоуправление план пя
ти месяцев текущего года 
выполнило на 83  процента, а  
майский план — на 25,3 про
цента.

Исходя из решений XXV 
съезда партии, местные Со
веты, их исполкомы, посто
янные комиссии, депутаты 
всегда должны помнить о 
том, что от хорошо постав
ленной работы торговых и 
бытовых предприятий' и ор
ганизаций во многом зави
сит экономия материальных 
ресурсов и времени, здоро
вье трудящихся, хорошее 
настроение и, в конце кон
цов, производительность тру
да работников. Вот почему 
эти отрасли требуют от нас 
особой заботы и ответствен
ности.

Одной из важных и суще
ственных сторон деятельно
сти местных Советов депута
тов трудящихся и их испол
комов являются забота и ру
ководство развитием здраво
охранения и соцобеспечения 
трудящихся. В этом направ
лении они могут и обязаны 
сделать очень многое.

Отмечу два наиболее серь
езных мешающих '  делу об
стоятельства, которые, на наш 
взгляд, обусловливают ог
ромное отставание в этой об
ласти. Первое—это то, что 
наши районы и села испыты
вают острую нехватку вра
чей, и второе—плачевное со
стояние материальной базы 
значительной части медицин
ских учреждений. Проблема 
эта сложная, и решить ее сра
зу невозможно, однако мест
ные Советы обладают реаль
ными возможностями, чтобы 
положение стало намного луч
ше, чем теперь. Для этого 
лишь необходимо проявить 
больше инициативы, принять 
это дело близко к сердцу.

Например, Постоянная ко
миссия по здравоохранению, 
социальному обеспечению и 
физической культуре Чиа- 
турского городского Совета 
нашла конкретные пути улуч
шения медицинского обслу
живания сельского населе
ния. По рекомендации комис
сии было создано 12 комп
лексных ^рачебных бригад, 
которые обслуживают сель
ское население.

По инициативе Постоян
ной комиссии по здравоохра
нению и социальному обес
печению Ленинского райсо
вета гор. Тбилиси в Глдан- 
ском массиве на обществен
ных началах был открыт ме
дицинский пункт, который 
укомплектован врачами, вы
шедшими на пенсию и жи
вущими в этом же микрорай
оне. Пункт достаточно попу
лярен в микрорайоне.

Министерство финанс о в 
республики признало нару
шением решения Горийско- 
го и Гульрипшского испол
комов райсоветов об ис
пользовании свободных ос
татков бюджетов сельских 
Советов, в одном случае, для 
капитального ремонта здания 
детской больницы районного 
подчинения, в другом,—стро
ительства районной больни
цы. Бывают, к сожалению, 
и более грубые наруше
ния, когда средства исполь
зуют, минуя закон, для воз
ведения, например, дорого
стоящих памятников и мо
нументов.

Всякий памятник, если он 
выполнен с высоким художе
ственным вкусом, украшает 
жизнь и доставляет людям 
радость.

Таким памятником счита
ется монумент, посвященный 
30-летию Победы. Созданный 
талантливым скульптором 
Мерабом БердзениШвили. он 
воздвигнут недалеко от Мар- 
неули. Эта работа справед
ливо представлена на соис
кание Государственной пре
мии. Но дело не в самом па
мятнике.

Мы хотим заострить вни
мание на осужденных пар
тией недопустимых методах 
расходования с р е д с т в ,  
предназначенных для этой 
цели. Так» Марнеульский рай
исполком в прошлом го
ду изъял из сельского бюд
жета 89 ,9  тысячи рублей.

(Продолжение на 3-й стр.).
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ЧЕТВЕРТАЯ С Е С С И Я  В ЕРХО ВН О ГО  С О В Е ТА  ГРУЗИ Н СК О Й  С С Р Д ЕВЯТОГО СОЗЫ ВА

О ПОВЫШЕНИИ РОЛИ И УСИЛЕНИИ ОТВЕТСТВЕННОСТИ МЕСТНЫХ СОВЕТОВ ДЕПУТАТОВ 
ТРУДЯЩ ИХСЯ В ВЫПОЛНЕНИИ ЗАДАЧ РАЗВИТИЯ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА СССР 

Н А  Д Е С Я Т У Ю  П Я Т И Л Е Т К У ,  Н А М Е Ч Е Н Н Ы Х  XXV С Ъ Е З Д О М  КПСС
ПРОДОЛЖЕНИЕ

И это тогда, когда много 
школьных зданий и библиотек 
района расположено в арен
дованных у частных лиц не
подходящих помещениях, а 
некоторые Советы находятся 
в аварийных зданиях.

Кто не склоняется перед 
памятниками, воздвигнуты
ми для увековечения памяти 
воинов, погибших в Отечест
венной войне, но разве толь
ко бронзой и мрамором мож
но почтить их? Чем плохо, 
что в честь своих мужествен
ных земляков в некоторых 
районах Кахети закладыва
ют виноградники, разбива
ют Аллеи не вернувшихся 
с войны, о которых заботят
ся, любовно ухаживают за 
ними. Проявление такой 
вот инициативы действитель
но требует труда, усилий тех, 
кто увековечивает память по
гибших героев. И мы искрен
не приветствуем такие начи- 
йания.

Поскольку мы коснулись 
темы памятников, стоит за
острить внимание Советов и 
на многочисленных памятни
ках истории, расположенных 
на территории нашей респуб
лики. Мы хотим обратить 
ваше внимание на необхо
димость, если можно так вы
разиться, вдохнуть новую 
жизнь в эти памятники, по
ставить их на службу наро
ду. В этом отношении, бес
спорно, заслуживает одобре
ния создание народных уни
верситетов на базе таких па
мятников. Как говорится в 
Установлении Центрально
го Комитета КПСС, народт 
ные университеты играют 
большую роль в научной про
паганде, в формировании 
марксистско-ленинского ми
ровоззрения трудящихся, в 
деле повышения культуры, 
образования и квалификации 
кадров, работающих в раз
ных отраслях народного хо
зяйства. Следовательно, это 
связано с выполнением за
дач десятой пятилетки.

Опубликованный на днях 
для всеобщего обсуждения 
проект Закона «Об охране и 
использовании памятников 
истории и культуры» помо
жет местным Советам рйни- 
тельно улучшить это дело.

Хорошо поставленная ра
бота культурно-просветитель
ных учреждений, театраль
ные представления, кино
фильмы, концертные про
граммы, массовые развлече
ния, праздники труда, ото
бражающие сегодняш н ю ю 
жизнь, являются действен
ным средством обогащения 
духовного мира и удовлетво
рения эстетических потребно
стей трудящихся.

Культурно - просветитель
ные учреждения республики 
при содействии и помощи ме
стных Советов проводят ин
тересную и содержательную 
работу среди населения. Не
смотря на это, не все мест
ные Советы депутатов тру
дящихся уделяют д о л  ж- 
ное внимание работе куль
турно-просветительных уч
реждений, улучшению их 
материальной базы. 698 на
селенных пунктов республи
ки оставлены вне кинооб
служивания, а( 209 сельских 
Советов не радиофицирова
ны.

Только невнимательностью 
и незаинтересованностью на
до объяснить тот факт, что 
целый ряд клубов и библио
течных учреждений испыты
вают большую нехватку книг, 
инвентаря и музыкальных ин
струментов, а у местных Со
ветов на протяжении многих 
лет культфонды остаются не
освоенными.

Настало время местным 
Советам отнестись к куль
турно-просветительной рабо
те как к важному государ
ственному делу, особенно на 
селе, так как забота о повы
шении культурного уровня 
трудящихся, обогащении их 
духовного мира является од
ной из центральных задач 
нашей партии и государства. 
Мы всегда должны помнить, 
что хорошая работа в этой 
области наряду с поставлен
ной на высокий уровень хо
зяйственно - производствен
ной деятельностью помогает 
закрепить на селе рабочую 
силу, и особенно молодежь.

На XXV съезде партии 
было отмечено, что интересы 
коммунистического воспита
ния подрастающего поколе
ния требуют постоянного со
вершенствования народного 
образования и особенно си
стемы профессиональной под
готовки. В этом направлении 
за минувшую пятилетку в 
республике были сделаны оп
ределенные шаги. Построе
но 389 новых школьных зда
ний на 170 тысяч учениче
ских мест. Улучшилась мате
риально - техническая база 
общеобразовательных школ. 
По недостатки в этой отрас
ли все еше есть.

В целом ряде районов рес
публики, таких, как. напри
мер. Амбролаурский. Ахал- 
калакский. Тианетский, Бол- 
нисский. Марнеульский, Тет- 
рицкаройский. Цалк с к и й, 
Гардабанский, имеют место 
факты большого отсева уче

ников из школ. Местные Со
веты не всегда проявляют 
должную заботу об урегули
ровании вопросов коммуналь
ного и бытового обслужива
ния сельских учителей. Ми
нистерству просвещения Гру
зинской ССР в тесной связи 
с местными Советами следу
ет принять все меры для то
го, чтобы обеспечить улуч
шение учебно-воспитатель
ной работы в школах, а  со
ответствующим министерст
вам и ведомствам — уско
рить темпы строительства 
школ и детских садов и яс
лей.

В условиях научно-техни
ческой революции, когда до
стижения науки и техники 
широко внедряются во все 
отрасли народного хозяйст
ва, особое значение придает
ся профессионально - тех
ническому обучению подра
стающего поколения и моло
дежи. Профтехничесизе учи
лища должны успешно ре
шать задачи подготовки мо
лодежи к труду и жизни. Эту 
особо важную работу совме
стно с Государственным ко
митетом Совета Министров 
республики по профтехниче- 
скому образованию должны 
направлять местные Советы 
и ях исполкомы.

Воспитание молодежи не 
заканчивается в школьных 
учреждениях. Оно требует
постоянного внимания и за
боты со стороны нашего об
щества. Постоянные комис
сии по делам молодежи мест
ных Советов должны более 
активно включаться в дело 
совершенствования вопросов 
воспитания, труда, образо
вания, быта и отдыха подра
стающего поколения.

Товарищи! Местные Сове
ты депутатов трудящихся 
республики совместно с ад
министративными органами 
проводят определенную рабо
ту по укреплению социали
стической законности и об
щественного правопорядка. 
Рассмотрению этого вопро
са посвящаются сессии, за
седания постоянных комис
сий и исполкомов, сельские 
сходы. Заслуживает внима
ния и результат: в целом в 
девятой пятилетке по сравне
нию с восьмой пятилеткой 
уровень уголовных преступ
лений снизился.

Но неправильно думать, 
будто в деле соблюдения со
циалистической законности 
и охраны общественного по
рядка все благополучно, что 
местным Советам больше 
ничего не остается делать. К 
сожалению, это не так. В дея
тельности местных Советов 
депутатов трудящихся в этом 
отношении пока ещ е не
мало заел у ж и в а ю щ и х  
внимания проблем.

Вместе с тем следует ска
зать, что депутаты местных 
Советов не всегда использу
ют гарантированные Зако
ном о статусе права в борь
бе с нарушениями законно
сти. В этом отношении за
служивает подражания при
мер депутата Сагареджой- 
ского районного Совета 
Е. Дучидзе, который поднял 
в исполкоме вопрос о том, 
что сотрудники милиции не 
принимают мер в связи с 
фактом вырубки виноград
ника в селе Манави, хотя 
всем было известно, кто 
совершил преступ л е и и е. 
По поручению исполкома рай
онный прокурор проверил 
вопрос, поставленный депу
татом. Факты подтвердились. 
Как сотрудник милиции, так 
и виновник были строго на
казаны.

Велика роль и ответствен
ность Советов в борьбе с та
кими чуждыми нашему об
ществу явлениями, как про
текционизм. вредные обычаи 
и традиции, растрата и хи
щение социалистической соб
ственности. по поводу кото
рых Центральным Комите
том Компартии Грузии за 
последнее время были при
няты очень нужные поста
новления. Сейчас готовятся
не менее значительные доку
менты для развертывания 
борьбы против бюрократиз
ма и частнособственнических 
тенденций. Думаю, что в 
борьбе против этих явлений 
должны сплотиться наши де
путаты, весь советский ак
тив.

Никто не может сказать, 
что мероприятия, проведен
ные за последнее время, без
результатны. Главным ре
зультатом этой напряженной 
работы, которая велась тру
дящимися Грузин под руко
водством партийных органи
заций в девятой пятилетке, 
является * устранение допу
щенного в прошлом отстава
ния Республике удалось 
встать в ряды победите
лей, и никто не может прой
ти мимо этого факта. Но, как 
говорится, дорогой ценой до
бытую победу надо беречь и 
отстаивать. А это возможно 
только в случае трезвой и 
объективной оценки положе
ния. Мы могли бы, например, 
ничего не говорить сегодня 
о росте частнособственниче
ских тенденций, если бы мол
чанием уменьшилась тяга к 
ним.

Давайте заглянем хотя бы 
в дело землепользования и 
дачного строительства. Сколь
ко мы увидим здесь проти
возаконных действий! Проч
тите газету «Комунисти» от 
11 июня, где повествуется о 
Многочисленных нарушениях 
в деле землепользования, 
выявленных Телавским рай
комом партии и райисполко
мом, и вам все станет ясно.

Первым делом то, что тот, 
кто призван соблюдать пра
вила землепользования и 
быть примером для других, 
сам оказывается нарушите
лем. Тут же хочу добавить, 
что в существовании подоб
ных нарушений легко убе
диться и без газеты Сове
там ряда районов и городов 
республики, их _ руководите
лям, если они того захотят.

Вместе с этим анализ по
казывает, что имеют место 
случаи не просто разбазари
вания земель, а  происходит 
разбазаривание земель при 
содействии должностных лиц, 
их нежелании замечать и бо
роться с этими нарушениями.

Беспощадная борьба про
тив частнособственнических 
тенденций является нашим 
коммунистическим принци
пом, так как нездоровое 
стремление к личному обо
гащению всей своей сущно
стью противоречит мораль
ному кодексу строителя ком
мунизма, большой и неотлож
ной задаче формирования но
вого человека.

Товарищи депутаты! В 
марте нынешнего года Пре
зидиум Верховного Совета 
Грузинской ССР изучил с 
точки зрения законности 
решения, принятые област
ным, районными и городски
ми Советами депутатов тру
дящихся. Как показала про
верка, в последнее время 
значительно улучшилась пра
вовая сторона работы Сове
тов, но все же в решениях 
сессий и исполкомов неко
торых Советов встречаются 
факты нарушения действу
ющих законов и других нор
мативных актов.

Одна из основных функ
ций местных органов Совет
ской власти — обеспечение 
полного соблюдения и вы
полнения законов. Однако в 
борьбе с многочисленными 
случаями противозаконных 
постановлений, распоряже
ний и приказов в кол
хозах, совхозах, на пред
приятиях, в организациях и 
в учреждениях местные Со
веты не используют предо
ставленное им законом пра
во, не аннулируют и не при
останавливают подобные ак
ты.

Нарушаются законы о 
землепользовании, труде, со
циальном обеспечении, охра
не социалистической собст
венности, природы, лесов, 
водных ресурсов и др. А 
ведь Советы, их исполни
тельные комитеты, постоян
ные комиссии, депутаты 
должны быть непримиримы
ми ко всякого рода наруше
ниям законодательства.

Наряду с усилением про
курорского надзора над дея
тельностью исполкомов м е
стны х Советов, необходимо 
резко повысить уровень пра
вовых знаний советских ра
ботников. Исполкомы мест
ных Советов республики 
должны работать так, чтобы 
не нарушать законы самим 
и не давать возможности де
лать это другим.

Преступление или нару
шение правопорядка, вызва
ны ли они незнанием закона 
или его игнорированием, 
имеют одинаковый резуль
тат. Видимо, поэтому партия 
так настоятельно требует по
вышения уровня правовой 
пропаганды, знания законов 
должностными работниками, 
и их неукоснительного со
блюдения. Как выясняется, 
64  процента неправильного 
увольнения граждан с рабо
ты в нашей республике вы
звано игнорированием или 
незнанием закона. Терпеть 
такое массовое нарушение 
требований закона нельзя. 
Думаем, что не будет лише
но смысла предложение о 
том. чтобы ставить вопрос 
о смешении с должности 
того администратора, кото
рый с нарушением закона 
увольняет гражданина с ра
боты. 4

Президиум Верховного Со
вета Грузинской ССР, комис
сии Верховного Совета Гру
зинской ССР, министерства, 
ведомства, исполкомы город
ских и районных Советов де
путатов трудящихся должны 
проявлять больше неприми
римости к фактам игнориро
вания законов, лучше кон
тролировать соблюдение за
конности и правопорядка.

Дальнейшему нравствен
но-политическому, социаль
ному развитию широких 
масс трудящихся республи
ки, их трудовому, политиче
скому и общественному ро
сту, утверждению социалисти
ческого образа жизни в нашей 
действительности в значи
тельной мере мешают вред
ные пережитки прошлого и

антиобщественные явления. 
Центральный Комитет Ком
партии Грузии наметил на
учно обоснованную боевую 
программу борьбы с этими 
явлениями в известном вам 
постановлении. Как показы
вают конкретные социологи
ческие исследования, прове
денные в связи» с этим во
просом, несмотря на суще
ственные преобразования, 
происходящие в деятельно
сти органов местных Сове
тов по оздоровлению мораль
но-психологического клима
та, в деле формирования 
коммунистического сознания 
пока еще много нерешенных 
п р о б л е м .  Местным Сове
там нсобх о д и м о играть 
более значительную роль в 
выполнении постановления 
Центрального Комитета Ком
партии Грузии о борьбе с 
вредными пережитками и в 
установлении новых социа
листических обрядов и обы
чаев.

Товарищи депутаты! Успех 
деятельности местных Сове
тов во многом зависит от то
го, насколько тесно связана 
вся их организационно мас
совая работа с эффективным 
решением стоящих перед 
ними хозяйственно-экономи
ческих и социально-культур
ных проблем. З а  последние 
годы Советы повысили уро
вень оргмассовой работы, 
усовершенствовали практи
ку подготовки и проведения 
сессий — высшей правово
организационной формы Со
ветов, расширили круг рас
сматриваемых на сессиях 
вопросов. Сессии, как прави
ло, пфоводятся по-деловому, 
обдуманно, при активном 
участии большинства депута
тов. Достаточно отметить, 
что только в 1975 году на 
сессиях было рассмотрено 
более 14.000 различных во
просов хозяйственных, эко
номических, социально-куль
турных и других, поднято 
немало актуальных проблем.
Это свидетельствует о. том, 
что местные Советы депута
тов трудящихся как предста
вительные органы государ
ственной власти должны и 
могут многое сделать во всех 
сферах жизни нашего социа
листического общества.

Для подготовки и прове
дения сессий Советы смелее 
стали использовать сред
ства и возможности соци
ального управления, изуче
ния общественного мнения, 
гласности, органов массовой 
информации, науки и пере
дового опыта. Однако еще 
встречаются случаи, когда 
сессии проводятся наспех, 
без предварительной подго
товительной работы. На низ
ком уровне проводятся сес
сии Болнисского районного, 
некоторых сельских Советов 
Тержольского, Тетрицкарой- 
ского и других районов.

Особая роль в работе Со
ветов придается делу хоро
шо поставленного контроля, 
разумно организованной си
стемы проверки выполнения 
постановлений партии и пра
вительства, собственных ре
шений.

К сожалению, мы не мо
жем сказать, что контроль 
и проверка выполнения вез
де находятся на соответству
ющей высоте. Часто приня
тию постановления предше
ствует большая подготови
тельная работа местного Со
вета, депутатов, актива, а 
когда документ уже принят, 
о его выполнении никто не 
заботится. Выходит, что не
которые работники слепо ве
рят в силу бумаги, которая 
будто бы автоматически пре
творится в жизнь. Проходит 
время, и выясняется, что 
положение существенно не 
изменилось, поскольку о вы
полнении постановления не 
подумал никто.

Исполкомы местных Сове
тов соответствующим обра
зом не борются за осущ е
ствление собственных реше
ний и постановлений выше
стоящих органов. Хотя в со
ответствии с законом испол
нительный комитет имеет 
право внести представление 
в вышестоящие органы о на
казании в дисциплинарном 
порядке вплоть до освобожде
ния от должностей руково
дителей предприятии, учреж 
дений и организаций высше
го подчинения, не выполня
ющих постановлений Сове
тов. К сожалению, ни один 
Совет не применяет этого 
предоставленного ему зако
ном права.

Нередко советские работ
ники жалуются именно, на 
такое бесправие и пытаются 
тем самым оправдать суще
ствование в своей работе 
многих недостатков, в то 
время как они имеют такие 
права и, как видим, исполь
зуют их очень плохо. Если 
быть откровенным, следует 
сказать, что подобное об
стоятельство вызвано либо 
незнанием предоставленных 
прав, либо беспри н ц и п - 
ностью и безответственно
стью. Видимо, объяснить 
подобное положение по-ино
му трудно. ,

Одним из лучших средств 
активизации депутатов в 
проверке и контроле испол

нения является их право на 
запрос. В прошлом году де
путаты. местных Советов во
шли на сессии с 973 запро
сами. Часты случаи, когда 
дс'иутаты используют свое 
право запроса для постанов
ки крупных, имеющих госу
дарственное значение вопро
сов. Например, депутат Рус- 
тавского городского Совета 
А. Вартанова на сессии об
ратилась с запросом к ис
полкому, почему не прини
маются действенные меры в 
городе Руставн для защиты 
воздушного пространства от 
вредных выбросов произ
водства. Запрос депутата дал 
толчок многим предприятиям 
города для большой работы 
по охране окружающей сре
ды. Здесь же хочу отметить, 
что на сессии в обсуждении 
этого вопроса принимал уча
стие заместитель Председа
теля Совета Министров Гру
зинской ССР тов. В. Вадачко- 
рня, являющийся депутатом 
Верховного Совета респуб
лики от города Рустави. 
Практика участия депутата 
Верховного Совета Грузин- 
ской ССР в работе Советов 
тех городов и районов, отку
да она избраны в Верхов
ный Совет, должна внедрять
ся  шире. Это будет во мно
гом способствовать укрепле
нию деловых контактов ме
жду депутатами и избира
телями.

Товарищи! В связи с за
просом депутата Руставско- 
го городского Совета хочу 
отметить, что, как вам хо
рошо известно, охрана при
роды и рациональное ис
пользование природных ре
сурсов в нашей стране объ
явлены задачей, имеющей 
величайшее государственное 
и национальное значение. 
Поэтому необходимо вопро
сы охраны окружающей нас 
природы поставить в центр 
внимания наших местных 
Советов. По этим вопросам 
принято много хороших по
становлений, но, к сожале
нию, они выполняются не
удовлетворительно.

Местные Советы должны 
учредить строгий контроль 
за выполнением Закона Гру
зинской ССР об охране при
роды и за выполнением поста
новлений вышестоящих орга
нов по вопросам охраны при
роды. Учитывая актуаль
ность вопроса, Президиум 
Верховного Совета Грузин
ской ССР предполагает сде
лать предметом обсуждения 
ближайшей сессии Верховно
го Совета состояние охраны 
природы и меры по ее даль
нейшему улучшению.

В известном постановле
нии Центрального Комитета 
КПСС по Тбилисскому гор
кому указано на необходи
мость повышения авторите
та и активности депутатов, 
их ответственности перед из
бирателями. Для реализа
ции этого следует сделать 
многое. Если будем откро
венны и глубоко вдумаемся в 
цифры, обычно показываю
щие активность, увидим, что 
в основе этой . активности, 
как правило, лежит специ
альное поручение. Мы не 
исключаем подсказку и 
поручение, в них нет ниче
го криминального, но ведь 
активность по собственной 
инициативе ценится и оце
нивается выше. Так чем все 
же объяснить недостаточную 
активность избранников на
рода? Правы мы или нет, 
когда объясняем такое поло
жение свойственной челове
ку стеснительностью? Вот 
вопросы, правильное и ло
гичное объяснение которых 
даст возможность легко до
стигнуть подлинной актив
ности депутатов. Логика же, 
видимо, такова: с одной сто
роны. депутат недостаточно 
связан со своими избирате
лями, не знаком с проблема
ми, стоящими перед жите
лями данного избирательно
го округа, и это не дает ему 
материала для проявления 
активности. С другой сторо,- 
ны. депутат, хорошо осве
домленный о положении дел 
в избирательном округе, все 
же остается пасс и в н ы м 
только потому, что ему ни
кто не поручал этого.

В участии в прениях по 
подсказке и поручению, как 
было сказано, нет ничего пло
хого, но запрос депутата, ви
димо,, все же невозможно ор
ганизовать и заключить в 
искусственные рамки, он 
должен быть естественным, 
непосредственным.

Выступающий в прениях 
или подавший запрос депу
тат должен быть уверен в 
том, что каким бы несовер
шенным ни было его выступ
ление, оно найдет сочувст
вие и правильное понимание, 
поскольку в нем будут со
держаться те сокровенные и 
нсприукрашенные мысли, 
которые волнуют или раду
ют его автора. Вспомните 
речи выступавших с  этой 
трибуны в последнее время 
наших депутатов Валериана 
Челидзе, Бориса Вашакидзе 
и других и вспомните, что 
большое одобрение аудито
рии заслужили именно те 
речи, авторами которых яв

лялись сами названные де
путаты.

Давайте договоримся, что 
будем думать и заботиться 
о том, чтобы заменить зака
занную активность активно
стью по велению сердца, до
биваться. чтобы активное 
участие в обсуждении вопро
сов превратилось во внутрен
нюю потребность депутата.

Примечательным явлением 
жизни Советов явилось при
нятие Закона о статусе де
путата. Все мы вместе с ва
ми являемся свидетелями 
того, насколько повысилась 
активность депутатов мест
ных Советов во всех отрас
лях хозяйства после приня
тия Статуса. Сейчас по их 
инициативе и с непосредст
венным участием на местах 
сделано и делается много по
лезного. Я имею в виду бла
гоустройство дорог, озеле
нение населенных пунктов, 
строительство объектов тор
говли и бытового обслужива
ния и улучшение их работы, 
строительство и ремонт школ 
и культпросветучрежденнй. 
Особенно следует приветст
вовать тот факт, что депутаты 
не довольствуются лишь по
становкой вопроса, а спла
чивают избирателей на вы
полнение этих предложений, 
показывают личный пример 
труда и лишь в результате 
этого добиваются успешного 
решения тех вопросов, кото
рые волнуют избирателей.

Мы всегда должны пом
нить слова В. И. Ленина о 
том, что депутаты «сами 
должны работать, сами ис
полнять свои законы, сами 
проверять то, что получает
ся в жизни, сами отвечать не- 

• посредственно перед своими 
избирателями».

В практике работы ме
стных Советов республики 
много таких примеров, когда 
депутаты с большим чувст
вом личной ответственности 
берутся за решение злобо
дневных вопросов развития 
хозяйства села, района, рес
публики, принимают актив
ное участие в подъеме сель
скохозяйственного и промы
шленного производства, в ук
реплении государственной и 
трудовой дисциплины.

Мы имеем в виду хорошо 
всем вам известные и полез
ные инициативы, с которыми 
в последние годы выступили 
Хуцубанский, Тквиавский, 
Гавазский, Анагский, Патар- 
дзеульский, Магла к с к и й, 
Ахалсопельский и Пронис- 
пирский сельсоветы. В основе 
всех этих починов лежит же
лание депутатов возглавить 
патриотическое дело рацио
нального использования зем
ли, ликвидации изреженно
сти виноградников и фрукто
вых садов, честное отношение 
к труду, укрепление общест
венного порядка. Эти почи
ны одобрены Центральным 
Комитетом Компартии Гру
зии и Президиумом Верхов
ного Совета Грузинской ССР, 
их широко поддержали ме
стные Советы республики.

Депутаты Баисубанского 
сельсовета Лагодехского рай
она обратились с призывом 
ко всем депутатам местных 
Советов района широко раз
вернуть социалистическое со
ревнование за выполнение 
плана десятой пятилетки за 
четыре года- Инициативу ба- 
исубанских депутатов едино
душно поддержали все депу
таты местных Советов Лаго
дехского района.

Товарищи! Прямым граж
данским и партийным дол
гом всех руководителей яв
ляется всесторонняя помощь 
избранникам народа в полном 
осуществлении ими своих де
путатских прав и обязанно
стей и поддержка начатых 
ими полезных дел.

Обязанности должност
ных лнц в отношении депута
тов и вопросы, связанные с 
депутатской деятельностью, 
четко регламентированы Ста
тусом депутата. Однако я хо
чу воспользоваться тем, что 
в работе сессии принимают 
участие руководители мини
стерств и ведомств, исполко
мов Советов депутатов тру
дящихся, партийные работ
ники, и заявить, что далеко не 
все наши руководящие работ
ники осознали, что требова
ния Закона о статусе депута
та, так же, как требования 
всех других советских зако
нов, неуклонно и точно дол
жны выполняться всеми 
гражданами и, конечно, дол
жностными лицами; более то
го, они должны подавать 
пример в этом важном деле.

Видимо, этим следует объ
яснить, что имеют место от
дельные случаи нарушения 
Закона о статусе депутата, 
когда депутатов отдают под 
суд, освобождают или сни
мают с работы без согласия 
соответствующего С о в е т а  
или его исполкома, и др. Хо
тя бы малейший факт неува
жительного отношения к на
шим законам, вопросам, по
ставленным депутатами и 
постоянн ы м и комиссиями, 
должен становиться предме
том принципиального и стро
гого обсуждения.

В условиях всестороннего 
развития и совершенствова
ния социалистической д

кратии все большее значе
ние придается наказам изби
рателей, являющимся одной 
из действенных форм широ
кого участия трудящихся в 
управлении государством, 
воздействия избирателей на 
деятельность ,Советов, хо
зяйственных и обществен
ных органов. На XXV съез
де партии тов. Л. И. Бреж 
нев отметил, что предложе
ния, вносимые депутатами на 
основании наказов избира
телей, отражают потребно
сти и нужды нашего наро
да, нашей жизни в целом.

Из наказов избирателен 
депутатам Советов, получен
ных в период избирательной 
кампании 1975 года, к 1 ян
варя 1976 года уже было вы
полнено более половины.

Наказы избирателей фак
тически охватывают все сто
роны деятельности Советов— 
вопросы экономики и куль
туры, народного образова
ния и здравоохранения, жи
лищно-коммунального строи
тельства, торгового и быто
вого обслуживания, укрепле
ния общественного порядка 
и охраны прав граждан. Ис
ходя из этого, местные Со
веты, их исполнительные ко
митеты, органы государст
венного управления должны 
проявлять больше ответст
венности и заинтересованно
сти в поиске дополнительных 
возможностей для выполне
ния наказов и предложений 
избирателей.

Разностороннюю работу 
ведут постоянные комиссии 
местных Советов. Достаточно 
сказать, что при местных Со
ветах создано 6 .755 посто
янных комиссий, в которых 
объединено 40.605 депутатов 
и более 43 тысяч активистов.

Однако мы не можем счи
тать их работу в целом удов
летворительной. Постоянные 
комиссии зачастую вместо 
разработки конкретных дело
вых рекомендаций довольст
вуются формальным рассмот
рением вопроса и, что глав
ное, не принимают участия в 
контроле за исполнением и 
осуществлением решений 
Совета и вышестоящих орга
нов.

Местные Советы ведут 
свою работу, опираясь на 
широкие массы трудящихся. 
Это является одним из на
иболее ярких доказательств 
их демократической сущно
сти. Законодательство пре
дусматривает систематиче
ские выступления исполко
мов, их отделов перед насе
лением, активное участие 
граждан в решении всех во
просов, имеющих местное и 
общегосударственное значе
ние. Обеспечение ж е этого 
возложено на Советы. Они 
должны шире вовлекать на
селение в работу Советов, 
больше помогать и лучше 
руководить общественными 
организациями. От эффектив
ного использования этой ве
ликой *илы во многом зави
сит плодотворная работа ме
стных Советов. Одним из 
проявлений этого являются 
советы микрорайонов, соз
данные по инициативе насе
ления Тбилиси, Батуми, Ку
таиси и Рустави и Советов 
депутатов трудящихся. Ш и
рокие возможности этих со
ветов, как было отмечено на 
XXV съезде Компартии Гру
зии, пока еще используются 
не полностью.

Товарищи депутаты! 
Большое значение в по

вышении уровня хозяйствен
ной и социально-культурной 
деятельности местных Сове
тов депутатов трудящихся 
придается укреплению их 
материально - финансовой ба
зы. Несмотря на работу, про
веденную в этом направле
нии, со всей прямотой дол
жны заявить, что на сегод
няшний день нельзя считать 
удовлетворительным состоя
ние материально - финансо
вой базы местных Советов.

Не выполнены постанов
ления Совета Министров 
СССР и Совета Министров 
Грузинской ССР по этому во
просу. На сегодняшний день 
около трехсот исполкомов 
сельских Советов размещены 
в непригодных помещениях, 
а кое-где даже в помещениях, 
арендуемых у частных лиц. 
В мае нынешнего года вы
шестоящие органы наме
тили конкретные меры по 
выправлению положения в 

кратчайший срок. Разумеется, 
одним постановлением ни
чего не сделается, если в 
первую очередь районные 
Советы и строительные ор
ганизации не возьмутся за 
дело со всей ответственно- 
стью.

Министерство финансов 
Грузинской ССР не учреди
ло соответствующего контро
ля  за практикой расходова
ния сверхприбылей в мест
ных бюджетах. Между тем 
в некоторых районах рес
публики имеются факты на
рушения закона о бюджет
ных правах сельских и по
селковых Советов.

Вам известно, что с целью 
укрепления материально ф и
нансовой базы местных Со
нетов в их распоряжение пе

решли расположенные на их 
территории предприятия и 
организации, которые обслу
живают непосредственно на
селение. Согласно закону, 
сельский, поселковый Совет 
депутатов трудящихся «на
правляет дополнительно по
лученные. при исполнении 
сельского, поселкового бюд
жета средства, а также сум
мы превышения доходов 
над расходами, образующие
ся на конец года в резуль
тате перевыполнения дохо
дов или экономии по расхо
дам, на финансирование под
ведомственного хозяйства и 
социально-культурных меро
приятий, включая капиталь
ные вложения, в том числе 
на строительство и ремонт 
зданий исполкома сельского, 
поселкового Совета, приоб
ретение для него транспор
та, инвентаря и оборудова
ния».

Этот пункт закона завер
шается предупреждением — 
изъятие у сельского, посел
кового Совета средств, ука
занных в настоящем пункте, 
не допускается.

Несмотря на такое преду
преждение, мы все еще 
встречаемся с фактами того, 
что существует закон, суще
ствует порядок, но, к сожа
лению, существует и их иг
норирование. Многие руко
водители Советов высказали 
во время встречи с нами 
свое недовольство подобны
ми фактами.

Председатель одного из 
сельсоветов пожаловался, что 
у них взяли даже штатную 
единицу, и это в то время, 
когда аппарат сельского Со
вета в полном и прямом 
смысле слова состоит из еди
ниц.

Самое печальное в этом 
деле, видимо, то, что неува
жительное отношение к 
правам низшего звена мест
ных Советов порой идет да
ж е от вышестоящих органов. 
Говоря о защите и исполь
зовании прав, мы подразу
меваем, что закон предостав
ляет определенные права и 
вышестоящим органам, и ни
кому не придет в голову ог
раничивать их в этих правах.

Вопрос касается лишь со
блюдения служебной этики, 
уважения к правам низшего 
звена. Средства, о которых 
речь ш ла выше, не являются 
собственностью ни исполко
ма, ни тем более его предсе
дателя, и их изъятие может 
произойти лишь с согласия 
Совета. К сожалению. Совет 
об этом, как правило, узнает 
после свершившегося факта, 
и его отказ в данном случае 
не имеет никакой практиче
ской силы.

Товарищи депутаты! 
Повышение роли и ответ

ственности местных Советов 
во многом зависит от выше
стоящих органов республи
ки, в частности, своевремен
ного и делового руковод
ства со стороны Совета Ми
нистров.

Сегодня перед вами вы
ступит Председатель Совета 
Министров Грузинской ССР 
тов. 3 . А. Иатаридзе, кото
рый доложит о состоянии 
решения вопросов, постав
ленных депутатами Верхов
ного Совета Грузинской ССР 
девятого созыва, и выполне
ния наказов избирателей.

Я ж е хочу лишь с удовле
творением отметить тот 
факт, что правительство рес
публики принимает близко к 
сердцу заботы местных Со
ветов, проявляет интерес к 
поставленным ими вопросам 
и сделало практические ша
ги по их положительному ре
шению.

Осталось лишь выразить 
надежду, что забота Совета 
Министров Грузинской ССР 
об укреплении материаль
ной базы местных Советов 
еще более возрастет. 

Товарищи депутаты!
Партия требует у всех со

ветских и государственных 
органов обеспечить макси
мальные условия для приема 
трудящихся, внимательного 
и делового реагирования на 
их письма, жалобы и заяв
ления.

Письма и заявления граж
дан дают возможность ис
полкому Совета быть в кур
се интересов и требований 
населения, не отрываться от 
масс, учесть их замечания 
для исправления недостатков 
в работе. Эту возможность 
хорошо используют в испол
коме Горийского городского 
Совета. Здесь внедрили в 
практику территориально
производственный принцип 
приема граждан. Два раза в 
месяц члены исполкома, ру
ководители отделов и управ
лений производят прием на 
различных предприятиях и в 
микрорайонах. Трудящиеся 
бывают заранее оповещены 
об этом. Беседа на подобных 
приемах всегда непосредст
венна и тепла. Трудящиеся 
уверены, что сам исполком 
заинтересован в удовлетво
рении их нужд, и, что глав
ное, намечается тенденция 
выдвижения на передний 
план общественно значимых
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проблем по сравнению с лич
ными просьбами. Было бы 
хорошо, если подобная прак
тика приема граждан широ
ко распространится в работе 
Советов.

Каждый гражданин, обра
щаясь по какому-либо вопро
су к органам власти, должен 
быть глубоко уверен в том, 
что его предложение, жалоба 
или заявление будут внима
тельно рассмотрены и закон* 
ные требования и претензии 
соответствующим образом 
удовлетворены. Однако в ис
полкомах Советов, их отде
лах и управлениях часто за 
тягивают рассмотрение заяв
лений и жалоб трудящихся, 
безосновательно отказывают 
в справедливых требованиях, 
либо высылают необоснован
ные ответы.

Заместителю председателя 
исполкома Кварельского го
родского Совета требуется 
по месяцу, чтобы написать 
на просьбе граждан о выде
лении долгосрочного кредита 
следующее заключение: «От
казать в ссуде из-за того, 
что не имеется разрешения 
на жилищное строительство 
и проекта». Вместе с тем 
заявителям не было высла
но даже письменного ответа.

Заявление жителя села 
Буза ли Джавского района 
А. В. Алборова на имя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР было переслано пред
седателю исполкома Дж ав
ского поселкового Совета 
К. И. Санакоеву с резолю
цией председателя райиспол
кома: «Прошу изучить и
рассмотреть». На «изучение» 
понадобилось два месяца. 
После трех напоминаний 
председатель исполкома сель
совета ответил райисполко
му: «Алборов ппосит выде
ления участка». Если на по
добный ответ исполкому по
надобилось два месяца, по
нятно. почему предпочитают 
жители этого поселкового 
Совета обращ аться непо
средственно в вышестоящие 
органы.

На днях мы столкнулись с 
возмутительным фактом не
справедливости и бюрокра
тизма, который проявили ра
ботники Октябрьского рай
исполкома г. Тбилиси в от
ношении семьи Дгебуадзе.

Бю рократизму и ф орм а
лизму в работе исполкомов 
Советов с письмами трудя
щ ихся следует объявить не
примиримую борьбу. В осно
ву всей деятельности в этом 
направлении должно быть 
положено постановление Цен
трального Комитета КПСС 
от 3  мая 1976 года «О со

вершенствовании работы с 
письмами трудящихся в со
ответствии с решениями
XXV съезда КПСС».

Товарищи депутаты!
Бесспорно, что эффектив

ность работы местных Сове
тов во многом зависит от 
того, какими деловыми, ор
ганизаторскими способностя
ми характеризуются их ру
ководители. Поэтому нам 
следует уделить особое вни
мание делу обеспечения ис
полнительных комитетов ме
стных Советов опытными, 
инициативными, знающими, 
политически зрелыми кадра
ми.

З а  последние годы руково
дителями Советов выдвинуты 
многие энергичные и подго
товленные товарищи, своей 
практической деятельностью 
доказавшие, что они могут 
успешно решать стоящие пе
ред ними задачи, проявив
шие себя как хорошие, спо
собные организаторы. 784 
председателя исполкомов Со
ветов республики, или 70,4 
процента, имеют высшее об
разование. что на 23,9  про
цента больше, нежели в 
1971 году, и на 39 ,2  процен
та больше по сравнению с 
соответствующим общесоюз
ным показателем. Вы согла
ситесь со мной, что подоб
ные изменения в уровне об
разования руководящих ра
ботников Советов должны 
найти отражение в деятель
ности Советов. К  сожалению,, 
это не всегда так. Создается 
впечатление, что руководи
тели некоторых районов при 
подборе кадров руководству
ются зачастую не оценкой их 
деловых качеств, а заботят
ся лишь о формальном улуч
шении отмеченного выше по
казателя.

Советский работник может 
завоевать авторитет лишь 
добросовестным трудом и по
ведением. Ж изнь показыва
ет, как велика сила личного 
примера трудолюбия, прин
ципиальности, высокого чув
ства ответственности перед 
партией и народом. Народ 
верит, народ следует за  те
ми организаторами, в кото
рых видит пример трудовой 
самоотверженности, кото
рые проявляют требователь
ность как к себе, так и к 
другим, кто превыше всего 
ставит интересы трудящих
ся масс и государства.

Д ля иллюстрации приведу 
пример исполкома Ахалсо- 
пельского сельсовета Цхд- 
каевского района, который в 
течение многих лет являлся 
отстающим по всем показа
телям развития хозяйства и 
культурно-бытового обслу
живания населения, но когда

председателем и секретарем 
исполкома сельсовета вы
двинули депутатов Г. Аха- 
лая и Н. Киласония — ини
циативных, деловых людей, 
преобразилась и работа Со
вета. Исполком перешел в 
новое административное зда
ние, в строительстве кото
рого приняло участие все се
ло. Образцово была обору
дована комната депутата. На 
уровне новых требований 
начали работать постоянные 
комиссии Совета: они регу
лярно готовят вопросы для 
рассмотрения Советом и ис
полкомом. Укрепилась связь 
депутатов с избирателями. 
Среди депутатов разверну
лось соревнование за луч
шее ведение работы в изби- 
р  а т е льном округе. Еди
ная и целенаправленная ра
бота депутатов сельсовета 
оказала плодотворное влия
ние на подъем колхозного 
производства, укрепление 
трудовой и общественной 
дисциплины. В прошлом го
ду Ахалсопельский сельсо
вет занял первое место в 
республике по результатам 
социалистического соревно
вания.

Такой же пример можно 
привести из жизни и работы 
Совета села Цани Лентех- 
ского района, где деятель
ность Совета после 'прихода 
туда председателем и секре
тарем тт. Девдариани и Ни- 
жарадзе значительно .оживи
лась и стала интересней.

Более пятнадцати лет из
бирают председателем Вар- 
дисубанского сельсовета Те- 
лавского района Валериана 
Курцикашвили. Под его ру
ководством Вардисубанскнй 
сельский Совет прочно ут
вердился среди передовых 
сельсоветов респу б л и к и ,  
много раз выходил победи
телем в соцсоревновании. 
Опытный организатор, В. Кур
цикашвили пользуется за 
служенным авторитетом у 
односельчан, его избрали 
депутатом Верховного Сове
та Грузинской ССР.

Можно назвать и других 
председателей, тех, кто ра
ботает так же инициативно, 
творчески, с глубоким зна
нием дела. Например, Джи- 
хаскарский сельсовет Зугдид- 
ского района, которым руко
водит Маро Ш енгелия, три
жды выходил победителем 
в соцсоревновании.

Надо откровенно сказать, 
что в деле подбора, расста
новки и воспитания кадров 
у  нас имеются значительные 
недостатки, особенно в звене 
сельских и поселковых Со
ветов. Здесь мы имеем дело

с частой и необоснованной 
заменой руководящих кад
ров.

В деле подбора кадров 
имеются и другие недостат
ки. Лишь недооценкой роли 
Советов можно объяснить, 
например, тот факт, что ру
ководители Сачхер с к о г о 
района рекомендовали на 
пост председателя исполко
ма Чалованского сельсовета 
тов. А. Шубитидзе, который 
не справился с обязанностями 
председателя колхоза того 
ж е села. Такая практика не 
единична. В Зестафонском, 
Чохатаурс к о м ,  Каспском. 
Зугдидском, Богдановском и 
других районах считают це
лесообразным укреп л я т ь 
колхозы деловыми, передо
выми советскими кадрами, а 
в исполкомы сельсоветов по
сылать слабых хозяйствен
ных работников. Дело до
шло до того, что избрание 
председателем колхоза пред
седателя сельсовета в неко
торых районах считают по
вышением и говорят об этом 
во всеуслышание с трибуны. 
Здесь, товарищи, как гово
рится, комментарии излиш
ни.

Авторитет местных орга
нов власти во многом зави
сит от работников Советов, 
однако есть еще одна не та
кая уж н е з н а ч и т е л ь 
ная сторона этого дела. Это 
квалифицированное партий
ное руководство, помощь, 
высокая требовательность и. 
я  бы добавил, уважительное 
отношение к  Советам.

Этим я  вовсе не хочу ска
зать, будто бы это положе
ние имело ^проблемный ха
рактер, но если не заострить 
внимание на отде л ь н ы х  
случаях, то они могут пе
рерасти в проблему.

Неуважение к местным 
органам власти в ряде слу
чаев доходит до курьеза. 
Вот один пример. Председа
телей исполкомов Набег- 
лавского и Хевского сельсо
ветов Чохатаурского района 
Цинцадзе и Чантладзе по
жарный инспектор оштрафо
вал на десять рублей каж
дого за нарушение противо
пожарных правил на пред
приятиях и в организациях, 
расположенных на террито
рии Советов.

Хочу обратить ваше внима
ние на тон критики Советов. 
Критика недостатков в дея
тельности Советов и их ру
ководителей не должна но
сить неуважительный ха
рактер. Их нельзя игнориро
вать, тем более, что подоб
ного примера не подают вы
шестоящие партийные орга

ны. Заострив ваше внима
ние на этом вопросе, я со
вершенно не подразумеваю, 
что следует отказаться от 
критики или ослабить ее. 
Напротив, она должна быть 
более систематической и 
строгой, но деловой, обосно
ванной и не должна вызы
вать у людей чувства ос
корбления и недовольства.

Вы знаете, что в отчетном 
докладе XXV съезду Ком
партии Грузии тов. Э. А. Ше
варднадзе основательно кри
тиковал работу Президиума 
Верховного Совета и пра
вительства республики, одна
ко критика отнюдь не носила 
характера недооценки этих 
высоких органов, в ней не 
было признаков какого-либо 
оскорбления их руководи
телей.

Следует сказать, что кри
тика с дружеских и доброже
лательных позиций, как пра
вило, быстрее дает желае
мые плоды и, как это обще
признано в практике пар
тийного строительства, явля
ется мощным средством пра
вильного воспитания наших 
кадров. *

Поскольку речь идет о со
ветских кадрах, разрешите 
остановить ваше внимание на 
такой значительной фигуре 
в Совете, какой является 
секретарь его исполкома.

Кроме постоянного внима
ния к культуре делопроиз
водства, секретарь исполко
ма должен следить за  внеш
ней и внутренней культурой 
самого здания Совета, рабо
чих комнат в нем, созданием 
соответствующих условий 
для депутатов, посетителей 
и выполнять другие, преду
смотренные законом, обязан
ности. В качестве примера 
можно было бы назвать неко
торые исполкомы и их секре
тарей, у которых образцово 
поставлено дело, но посколь
ку мы не ознакомились с 
деятельностью всех Советов, 
можем невольно обидеть ко
го-нибудь.

В местных Советах рабо
тает много опытных и ини
циативных людей. Они де
лают интересной деятельность 
Советов, депутатов, актива, 
помогают им лучше выпол
нять возложенные на них 
обязанности. Хоть это н не 
вменяется в обязанность ни 
одной инструкцией, но в не
которых Советах устроены 
стенды с фотографиями де
путатов, под каждой фото
графией депутата помещена 
справка: указаны границы
избирательного округа, даны 
сведения о населении округа. 
В той же справке указаны

наказы, данные избирателя
ми своему депутату, и др. 
Все это помогает депутатам 
лучше выполнять свои депу
татские обязанности.

Инициативные работники 
некоторых Советов на видном 
месте устроили стенды с 
нужной информацией населе
нию — такой, так расписа
ние движения различных ви
дов транспорта, дни и часы 
приема в районных органи
зациях и учреждениях и др.

В работе сессии прини
мают участие представители 
всех городов и районов на
шей республики, в том числе 
и руководящие работники. 
Хочу обратить их внимание 
на один вопрос. Дело каса
ется ухода за зданиями и 
прилегающими участками 
Советов, особенно сельских 
и поселковых.

Во многих случаях са
мое неухоженное здание 
и самый неблагоустроен
ный двор на селе принадле
жат сельсовету. Мы не заост
ряем внимание на том, что 
здание старое или малень
кое и несоответствующее, мы 
говорим о неухоженности и 
глубоко убеждены, что в лю
бом помещении может быть 
уютно и чисто. То же самое 
следует сказать и о дворах. 
По нашему глубокому убеж
дению, дворы Советов долж
ны быть лучшими на селе.

Прошу руководителей го
родов и пайонов обратить на 
это внимание. Гражданин, 
пришедший в Совет, должен 
не только решать насущные 
для себя вопросы, но и учить
ся культуре, разумеется, не 
только по хорошему состоя
нию здания и двора, но и у 
работающих там людей.

Одним из главных средств 
гласности работы Советов и 
широкого информирование 
населения являются наша 
пресса, радио и телевидение.

Мы очень далеки от мыс
ли о том, что названные 
средства информации не ос
вещают или проявляют недо
оценку деятельности Сове
тов. Зато мы близки к мысли 
о том, что к многогранной 
деятельности Советов, осо
бенно к инициативным начи
наниям и к делу освещения 
положительного опыта, надо 
проявлять больше внимания. 
О необходимости этого пе
ред нами часто ставят вопрос 
товарищи, работающие в Со
ветах. Такая постановка во
проса оправдана и не имеет 
ничего общего с афиширова
нием, как об этом иногда ду
мают. Дело касается того ин
формирования и гласности,

по поводу которого тов. Л. И. 
Брежнев отмечал: «Гласность, 
информирование партийных 
масс и всех трудящихся о 
деятельности партии являет
ся принципом нашей партий
ной жизни, и мы твердо сле
дуем этому принципу».

Сказанное можно также 
отнести и к широкому инфор
мированию населения о дея
тельности Советов, как са
мых многочисленных органов 
государственной власти.

Республиканские газеты 
более широко и с большей 
глубиной должны освещать 
разностороннюю деятельность 
всех звеньев Советов, вопро
сы повышения партийного 
влияния и требовательности 
к ним. а также причины, 
вызывающие недостатки в 
работе Советов, и пути цх 
исправления. ,

З а  последнее время ре
дакции' газет, а также наш 
Государственный комитет по 
телевидению и радиовещанию 
значительно улучшили осве
щение работы Советов и про
являют интерес к их дея
тельности. Пожелаем, чтобы 
такой интерес к Советам у  
них долго но  пропадал.

Товарищи депутаты!
Интересы дела требуют, 

чтобы каждый из нас, кому 
по воле партии и народа ока
зано доверие, должен всегда 
оставаться на должной высо
те и своими действиями не 
подрывать авторитета орга
на, который мы представля
ем.

Авторитет, как известно, 
создается практическими де
лами. Поэтому большое зна
чение имеет то, кто стоит у 
руля управления, кто руко
водит распорядительным и 

исполнительным* орган о м 
Совета — его исполкомом. В 
состоянии ли он так восполь
зоваться предоставленными 
Советам правами, чтобы все
цело подчинить их государ
ственным интересам и благо
состоянию народа, может ли 
он заступиться за несправед
ливо обиженного человека, 
восстановить его попранные 
права и дать достойный от
вет виновнику. Поэтому не
обходимо, чтобы для работы 
в Советах рекомендовали та
ких людей, которые могут 
принять очень близко к серд
цу нужды народа, не жалеть 
знаний и опыта для повыше
ния его благосостояния, по
стоянно заботиться о росте 
и охране народного достоя
ния, его использовании по 
назначению.

Непримиримость к недо
статкам, бескомпромиссная я 
принципиальная борьба про
тив чуждых нашему обще

ству явлений, все то. в  чем 
несколько лет назад м ы  напи
сали на знамени, поднятом 
для искоренения этих явле
ний, должно стать целью и 
девизом всей нашей жизни к  
деятельности.

Превращение текущей пя
тилетки в пятилетку эффек
тивности и качества невоз
можно без высокой созна
тельности и твердой дисцип
лины. Поэтому К словам на 
знамени следует добавить 
пламенный призыв рустав- 
ских металлургов: ни одного 
отстающего, ни одного нару
шителя дисциплины рядом с 
нами. Высокую сознательную 
дисциплину, коммунистиче
ское отношение к труду пре
вратим во внутреннюю по
требность и жизненное пра
вило каждого из нас.

Местные Советы и их де
путаты плечом к плечу с 
партийными организациями ч 
коммунистами для достиже
ния трудной, но благородной 
цели должны так активизи
ровать свою деятельность, 
чтобы это вызвало новую вол
ну такой силы, которая бы  
мощным ударом смыла соз
давшееся кое-где мнение, 
будто борьба со всякими ан
тиобщественными явлениями 
завершена.

Товарищи депутаты!
Осуществление намечен

ных XXV съездом КПСС за
дач требует повышения эф
фективности работы всех на
ших местных органов вла
сти. Организаторская рабо
та областного, районных, го
родских, сельских и посел
ковых Советов республики 
должна превратиться в дей
ственное средство для реше
ния хозяйственных и соци
ально-культурных задач. Это 
является делом их чести. 
Для этого необходимо неук
лонное осуществление демо
кратических принципов ра
боты Советов, упрочение их 
связи с массами, решитель
ное искоренение фактов про
явления формализма и бю
рократизма, обеспечение пол
ного использования прав, 
предоставленных Советам 
законом.

Нет сомнений, что рассмот
рение вопроса на сессии Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР, постановление, приня
тое сессией, высказанные де
путатами деловые предложе
ния и критические замеча
ния окажут большую помощь 
в повышении роли и ответ
ственности местных Советов 
депутатов трудящихся рес
публики в выполнении задач, 
намеченных на десятую пя
тилетку XXV съездом КПСС.

З А К О Н
Грузинской Советской Социалистической Республики
ОБ УТВЕРЖ ДЕН И И  У К А ЗА  ПРЕЗИ ДИ УМ А  ВЕРХОВНО
ГО СОВЕТА ГРУЗИ НСКОЙ С С Р «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
М ЕНЕНИИ В  СТАТЬЮ  72  КОНСТИТУЦИИ (ОСНОВНОГО 

ЗАКОНА) ГРУЗИНСКОЙ  ССР»

Верховный Совет Грузинской Советской Социалистиче
ской Республики постановляет:

Утвердить У каз Президиума Верховного Совета Грузин
ской ССР от 28 мая 1976 года «О внесении изменений в ста
тью 72  Конституции (Основного Закона) Грузинской ССР».

Председатель Президиума
Верховного Совета Грузинской ССР

П. ГИЛАШ ВИЛИ.

Секретарь Президиума
Верховного Совета Грузинской ССР

3. КВАЧАДЗЕ.

Тбилиси, 21 июня 1976 года.

3  А  К О Н
тузи некой Советской Социалнстнческой Республики
Б УТВЕРЖ ДЕН И И  У К А ЗА  ПРЕЗИ ДИ УМ А  ВЕРХ О В Н О  
О СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ СС Р «О П РЕО БРА ЗО ВА Н И И  
ОРОДА РАЙОННОГО ПОДЧИНЕНИЯ ЦХАЛТУБО В ГО- 
ОД РЕСПУБЛИКАНСКОГО ПОДЧИНЕНИЯ И ОБ УП 
А ЗДН ЕНИ И  ЦХАЛТУБСКОГО РАЙОНА» И О ВНЕСЕ- 
ИИ В СВ ЯЗИ  С ЭТИМ И ЗМ ЕН ЕНИ И  В СТАТЬЮ  19 КОН 
ТИТУЦИИ (ОСНОВНОГО ЗА КО Н А ) ГРУЗИНСКОЙ ССР

Верховный Совет Грузинской Советской Социалистиче- 
<ой Республики постановляет:

Утвердить Указ Президиума Верховного Совета Грузин
кой СС Р от 28 мая 1976 года «О преобразовании города 
айонного подчинения Цхалтубо в город республиканского 
эдчинения и об упразднении Цхалтубского района».

В связи с этим внести следующие изменения в статью 19 
онституции (Основного Закона) Грузинской ССР: 

после слова «Цхакаевского» изъять слово «Цхалтубского». 
после слова «Ткибули» добавить слово «Цхалтубо».

Председатель Президиума
Верховного Совета Грузинской ССР

П. ГИЛАШ ВИЛИ.

Секретарь Президиума
Верховного Совета Грузинской ССР

3. КВАЧАДЗЕ.

Тбилиси, 21 ию ня 1976 года.

З А К О Н  
Грузинской Советской Социалистической Республики
ОБ УТВЕРЖ ДЕНИИ УКАЗА ПРЕЗИДИУМ А ВЕРХОВНО
ГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР «О ПОРЯДКЕ ПРОВЕДЕ
НИЯ ВЫ БОРОВ В СОВЕТЫ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩ ИХСЯ 
ВНОВЬ О БРАЗОВАННЫ Х РАЙОНОВ, ГОРОДОВ, ПО

СЕЛКОВ, СЕЛЬСОВЕТОВ»

Верховный Совет Грузинской Советской Социалистиче
ской Республики постановляет:

Утвердить Указ Президиума Верховного Совета Грузин
ской ССР от 20 апреля 1976 года «О порядке проведения 
выборов в Советы депутатов трудящихся вновь образованных 
районов, городов, поселков и сельсоветов».

Председатель Президиума
Верховного Совета Грузинской ССР

П. ГИЛАШВИЛИ.

Секретарь Президиума \
Верховного Совета Грузинской ССР

3. КВАЧАДЗЕ.

Тбилиси, 21 июня 1976 года.

З А К О Н  
Грузинской Советской Социалнстической Республккн
ОБ УТВЕРЖ ДЕНИИ УКАЗОВ ПРЕЗИДИУМ А ВЕРХОВ
НОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР О ВНЕСЕНИИ ИЗМ Е
НЕНИИ В Н ЕКОТОРЫ Е ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫ Е АКТЫ 

ГРУЗИН СКОЙ ССР

Верховный Совет Грузинской Советской Социалистиче
ской Республики постановляет:

Утвердить Указы Президиума Верховною Совета Гру
зинской ССР:

от 10 февраля 1976 года — «Об изменении редакции 
статьи 25 Закона о судоустройстве Грузинской ССР»:

от 26  марта 1976 года — «О внесении некоторый изме
нений в Указ Президиума Верховного Совета Грузинской 
СС Р от 2 октября 1951 года «О порядке проведения выбо
ров в областной, районные, городские, сельские и поселковые 
Советы депутатов трудящихся Грузинской ССР по отдель
ным избирательным округам вместо выбывших депутатов»: 

от 26  марта 1976 года — «О внесении изменений в Указ 
Президиума Верховного Совета Грузинской ССР от 8 мая 
1951 года «О сроке избирательной кампании при выборах 
депутатов в Верховный Совет Грузинской ССР по отдель
ным избирательным округам».

Председатель Президиума
Верховного Совета Грузинской ССР

П. ГИЛАШ ВИЛИ.

Секретарь Президиума
Верховного Совета Грузинской ССР

3. КВАЧАДЗЕ.

Тбилиси, 21 ию ня 1976 года.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
Верховного Совета Грузинской ССР
ОБ УТВЕРЖ ДЕНИ И УКАЗОВ ПРЕЗИДИУМ А ВЕРХОВ
НОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР ОБ АДМ ИНИСТРА

ТИВНО-ТЕРРИТОРИАЛЬНЫ Х ИЗМ ЕНЕНИЯХ

Верховный Совет Грузинской Советской Социалистиче
ской Республики постановляет:

Утвердить Указы Президиума Верховного Совета Гру-
зинской ССР*

от 10 февраля 1976 года — «Об отнесении вновь обра
зованного на территории Мелекедурского сельсовета Маха- 
радзевского района населенного пункта Кведа-Насакирали к 
категории поселков городского типа и образовании Кведа- 
Насакиральского поселкового Совета»;

от 26 марта 1976 года — «О выделении села Дарчети 
из Джимитского сельского Совета Гурджаанского района и 
отнесении его к Арашендскому сельскому Совету»;

от 13 апреля 1976 года — «Об образовании Чквалерского 
сельского Совета Цаленджихского района»;

от 13 апреля 1976 года— «О внесении изменений в Указ 
Президиума Верховного Совета Грузинской ССР от 23 декаб
ря 1974 года «Об утверждении границ г. Тбилиси» и образо
вании в Гардабанском районе Поничальского сельского Со
вета»;

от 28  апреля 1976 года — «Об административно-террито
риальных изменениях в Болнисском и Хашурском районах».

Председатель Президиума
Верховного Совета Грузинской ССР

П. ГИЛАШВИЛИ.

Секретарь Президиума
Верховного Совета Грузинской ССР

3. КВАЧАДЗЕ.

Тбилиси, 21 июня 1976 года.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
Верховного Совета Грузинской ССР
ОБ УТВЕРЖ ДЕНИИ УКАЗА ПРЕЗИДИУМ А ВЕРХОВНО 
ГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР «ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ 
ТОВ. БАХТАДЗЕ Г. И. ОТ ОБЯЗАННОСТЕЙ ЧЛЕНА В Е Р 

ХОВНОГО СУДА ГРУЗИНСКОЙ ССР*

Верховный Совет Грузинской Советской Социалистиче
ской Республики постановляет:

Утвердить Указ Президиума Верховного Совета Грузин
ской СС Р от 10 февраля 1976 года — «Об освобождении 
тов. Бахтадзе Г. И. от обязанностей члена Верховного суда 
Грузинской ССР*.

Председатель Президиума
Верховного Совета Грузинской ССР

П. ГИЛАШВИЛИ.

Секретарь Президиума
Верховного Совета Грузинской ССР

3. КВАЧАДЗЕ.
Тбилиси, 21 июня 1976 года.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
Верховного Совета Грузинской ССР
ОБ УТВЕРЖ ДЕНИИ УКАЗОВ ПРЕЗИДИУМ А ВЕРХОВ
НОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР ОБ* ОСВОБОЖДЕНИИ 
И  НАЗНАЧЕНИИ НЕКОТОРЫ Х ЧЛЕНОВ П РА ВИ ТЕЛЬ

СТВА ГРУЗИНСКОЙ ССР

Верховный Совет Грузинской Советской Социалистиче
ской Республики постановляет:

Утвердить Указы Президиума Верховного Совета Гру
зинской ССР:

•от 19 февраля 1976 года — «Об освобождении тов. Зед- 
гинидзе Г. И. от обязанностей председателя Государственно
го комитета Совета Министров Грузинской ССР по науке и 
технике»;

от 19 февраля 1976 года — «Об освобождении тов. Чих- 
ладзе М. Ф. от обязанностей министра социального обеспе
чения Грузинской ССР»; ^

от 19 февраля 1976 года — «О назначении тов. Гардаб- 
хадзе К. К. министром социального обеспечения Грузинской
ССР»;

от 20 февраля 1976 года — «Об освобождении тов. Ш ен
гелия Г. С. от обязанностей начальника Главного/^правле
ния капитального строительства Совета Министров Грузин
ской ССР»;

от 20 февраля 1976 года — «О назначении тов. Затуа- 
швили Б. А. начальником Главного управления капитально
го строительства Совета Министров Грузинской ССР»;

от 9 марта 1976 года — «О назначении тов. Енукидзе 
Г. Н. председателем Государственного комитета Совета Ми
нистров Грузинской ССР по телевидению и радиовещанию»;

от 22 марта 1976 года — «Об освобождении тов. Майсу- 
радзе В. И. от обязанностей министра юстиции Грузинской 
ССР»;

от 22 марта 1976 года — «О назначении тов. Ш ушана- 
швили А. А. министром юстиции Грузинской ССР»;

от 30 апреля 1976 года — «О назначении тов. Гвердци- 
тели И. Г. председателем Государственного комитета Совета 
Министров Грузинской ССР по науке и технике»;

от 12 мая 1976 года «О назначении тов. Титберидзе 
Ш . А. министром лесной и деревообрабатывающей промыш
ленности Грузинской ССР»;

от 19 мая 1976 года — «О назначении тов. Джапаридзе 
Р . А. председателем Государственного комитета Совета Ми
нистров Грузинской ССР по использованию трудовых ресур
сов».

Председатель Президиума
Верховного Совета Грузинской ССР

П. ГИЛАШ ВИЛИ.

Секретарь Президиума
Верховного Совета Грузинской ССР

3. КВАЧАДЗЕ.
Тбилиси, 21 июня 1976 года.
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